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ЗА РОДНУЮ ПАРТУ
В школах будут изучать 
историю Союзного 
государства 
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С 1 ноября мобильные звонки между Россией и Беларусью 
подешевеют в двадцать раз

ВИРУС БЕЗРАБОТИЦЫ
Кто остался не у дел  
из-за пандемии и ждать 
ли новых увольнений?

УШЛИ В ОДИН ДЕНЬ
Умерла актриса  
Ирина Скобцева –  
жена Сергея Бондарчука

МУЖЧИНЫ  
ТОЖЕ ПЛАЧУТ
Хабиб Нурмагомедов 
красиво победил и...  
ушел из спорта
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 ■ Об этом Глава государ-
ства заявил на совещании 
по вопросу подготовки 
VI  Всебелорусского на-
родного собрания, которое 
прошло во Дворце Незави-
симости 27 октября. 

На рассмотрение Прези-
дента был внесен норматив-
ный правовой акт о подготов-
ке шестого Всебелорусского 
народного собрания и соз-
дании организационного ко-
митета по его проведению. 
Но прежде, чем подписать 
этот документ, Александр 
Лукашенко обсудил с участ-
никами совещания некото-
рые аспекты предстоящего 
важнейшего политического 
мероприятия.

– На собрании нам предсто-
ит честно и беспристрастно 
подвести итоги нашего раз-
вития за последние пять лет. 
Важно найти и выявить при-
чины, почему не все, что мы 
планировали, достигнуто, – 
отметил Глава государства. – 
Поэтому ключевой задачей, 
которую нам следует по-

ставить перед участниками  
собрания, является выработ-
ка современных, эффектив-
ных, реально действующих 
механизмов, которые помогут 

нам решить проблемы, сдер-
живающие экономический 
рост.

Особое внимание, считает 
Александр Лукашенко, необ-

ходимо уделить вопросу избра-
ния делегатов собрания:

– Руководителям местных 
органов власти нужно очень 
внимательно подойти к этому 
вопросу. И не только местных 
органов власти, но и всем нам. 
Здесь должны быть предста-
вители абсолютно всех слоев 
общества, которые хотят что-
то сказать, которые хотят быть 
услышанными и которые умеют 
слушать. Всех социальных про-
фессиональных групп: обще-
ственных организаций, депу-
таты всех уровней... Не только 
руководители, но и люди от 
станка, от земли, которые непо-
средственно знают и чувствуют 
все проблемы человека.

По мнению Главы государ-
ства, такой шаг будет способ-
ствовать плюрализму мнений:

– Не страшно, если будут 
разные мнения, это даже 
очень хорошо. Если мы прове-
дем съезд и там не прозвучат 
разные мнения, считайте, что 
мы его провалили. Это должен 
быть реальный диалог по вы-
работке стратегии развития 
страны. Пусть люди говорят, 

открыто обсуждают – примем 
решения и будем по ним жить.

Президент подчеркнул, что 
Всебелорусское народное со-
брание – это особая форма 
народовластия в стране. И во 
время форума предстоит опре-
делить, как будет развиваться 
государство в будущем.

Во время совещания Алек-
сандр Лукашенко также за-
явил, что Беларусь начинает 
сталкиваться с террористиче-
скими угрозами. 

Он обратил внимание, что 
организаторы протестов в Бе-
ларуси по методичке «цветных 
революций» уже прошли 7–8 
этапов. «Осталось совсем не-
много. Следующий этап – ра-
дикализация. Она происходит. 
Против нас развернули уже не 
информационную, а террори-
стическую войну по отдельным 
направлениям. Мы это должны 
пресечь», – заявил белорус-
ский лидер.

Александр Лукашенко обра-
тил внимание, что власть в Бе-
ларуси всегда советовалась с 
людьми при принятии судьбо-
носных для страны решений.

Александр ЛУКАШЕНКО: 

ЭТО ДОЛЖЕН БЫТЬ РЕАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ  
ПО ВЫРАБОТКЕ СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ СТРАНЫ

БЕ
Л

ТА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент Беларуси встре-
тился с директором Службы 
внешней разведки России Сер-
геем Нарышкиным.

– Считают, что мы с вами дав-
но не виделись, потому что рань-
ше очень активно сотрудничали 
(Сергей Нарышкин возглавлял 
Госдуму, был председателем 
Парламентского Cобрания 
Cоюза Беларуси и  России.  – 
Прим. ред.). Вы наиболее ярким 
были политиком на постсовет-
ском пространстве, а потом в 
силу спе цифики вашей нынеш-
ней работы ушли в тень, как у 
нас говорят чекисты, – сказал 
Александр Лукашенко. – Пре-
зидент России очень часто мне 
рассказывает о вас. Знакомит 
меня с наработками Службы 
внешней разведки России там, 
где касается наших отношений 
и союзного строительства.

В этот раз вышло наоборот – 
Сергей Нарышкин передал 
приветственные слова от Пре-
зидента России:

– Самые добрые пожелания 
от Владимира Владимировича. 
Я беседовал с ним перед нашей 
с вами встречей.

– Не секрет, наша встреча про-
изведет соответствующий взрыв 
в СМИ. Да мы и не скрываем, об-
становка вокруг нас непростая, 
я имею в виду Союзное государ-
ство. Спасибо вам за ту инфор-
мацию, которую вы регулярно 
доводите до наших спецслужб 
и до меня в том числе, – поблаго-

дарил Президент. – У нас очень 
много совместной работы в этом 
направлении, поскольку в этом 
мире, бешеном мире, особенно 
ошалевшем от этой пандемии и 
так далее, друзей у нас немного, 
будем говорить откровенно. У 
всех интерес к нам – к России 
и Беларуси. Мы должны реаги-
ровать. Поэтому, думаю, мы о 
многом договоримся.

– Абсолютно согласен с оцен-
ками степени напряженности 
ситуации, которая существует в 
мире в целом и в том числе во-
круг наших стран. Влияние из-
вне – оно очевидное. Это видим и 
мы в России, и наши коллеги – со-
трудники КГБ. Влияние небеско-
рыстное. Мы видим стремление 
неконституционными методами 
попытаться изменить существу-
ющее устройство, политическую 
власть, – сказал глава СВР. – Ре-
форма Конституции, начало ко-
торой положено, даст ответы на 
многие вопросы. Но при этом 
сохранение стабильности – край-
не важное условие для развития 
государства и общества.

Спецслужбам предстоит при-
ложить немало усилий, чтобы 
защитить нас от внешних угроз. 
В силу специфики их работы 
не все результаты «могут быть 
предъявлены обществу».

– Мы в последние годы суще-
ственным образом задейство-
вали аналитический потенциал 
наших служб и помогаем друг 
другу. Более того, готовим 
вместе серьезные документы с 
анализом развития ситуации, – 
сообщил журналистам Сергей 
Нарышкин. – По оперативной 
и разведывательной информа-
ции, полученной СВР и КГБ, го-
товится аналитическая инфор-
мация, которая касается угроз 
интересам обоих государств. 
Ведем значительный обмен 
по тематике противодействия 
международному терроризму. 
Нас интересует все, что каса-
ется транзита террористов: ка-
налы получения финансовых 
ресурсов, замыслы организа-
ций и отдельных группировок, 
планы, которые они вынашива-
ют по отношению к Беларуси и 
России.

Также идет сотрудничество 
в сфере обучения и подготов-
ки кадров на базе российской 
Академии внешней разведки и 
учебного центра СВР по пере-
подготовке кадров, повышению 
квалификации.

Остальные вопросы между 
спецслужбами обсуждали в этот 
же день на совместном заседа-
нии коллегий КГБ и СВР.

 ■ Подробности разговора с Госсекретарем США 
Майком Помпео.

Телефонный разговор длился полчаса, но, по мне-
нию пресс-службы Главы государства, обсудить успели 
многое:

 ● Ситуацию в мире. По обоюдному мнению, за время, 
прошедшее после февральского визита Помпео в Минск, 
обстановка изменилась разительно.

 ● Говорили о внутриполитической обстановке – и в Бе-
ларуси, и в США. Госсекретарь заявил, что неизменно 
остается приверженцем суверенитета и независимости 
Беларуси и сторонником развития сотрудничества.

 ● Александр Лукашенко рассказал собеседнику 
о национальном диалоге, который сейчас ведется в 
республике.

 ● Президент подчеркнул: Россия является главным со-
юзником, не вмешивается во внутренние дела Беларуси. 
Особо отметил оказываемую сейчас поддержку. При 
этом страны готовы совместно реагировать на возника-
ющие внешние угрозы. В частности, в соответствии с до-
говором в рамках ОДКБ по защите общего пространства  
в случае внешней агрессии со стороны Польши, Литвы 
или других стран – Беларусь и Россия будут вынуждены 
принять соответствующие меры.

Госсекретарь США ответил, что ни от НАТО, ни от 
Польши и Литвы подобной угрозы не стоит опасаться, 
потому как ее не существует.

Напоследок Александр Лукашенко пожелал успехов 
в проведении политической кампании в США в целом 
и лично Дональду Трампу.

НА СВЯЗИ

ГЛАВНЫЙ ПАРТНЕР – РОССИЯ

ОБСТАНОВКА ВОКРУГ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА НЕПРОСТАЯ

НАВСТРЕЧУ ВСЕБЕЛОРУССКОМУ 
СОБРАНИЮ

По традиции на Всебелорусском народном собрании решаются 
самые актуальные вопросы развития государства и общества.
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 ■ Владимир Путин поднял 
бокал шампанского в честь 
Никиты Михалкова.

Президент поздравил ре-
жиссера с 75-летием – днем 
присвоил звание Героя Труда, 
а вечером позвонил по видео-
связи:

– Никита Сергеевич, я, к со-
жалению, не могу передать 
какие-то знаковые и интерес-
ные для вас вещи. Но обяза-
тельно это сделаю, как только 
представится такая возмож-
ность. Сделаю это лично. А се-
годня хочу вас поздравить. 
(В  кадре появился поднос 
с шампанским. – Прим. ред.) 
И несмотря на то что рабо-
чий день еще не закончился, 
но чисто символически хочу 

поднять этот бокал за ваше 
здоровье.

Михалков также взял в руки 
бокал:

– Я тоже сделаю этот фокус!
И в ответ на поздравления 

пообещал передать недавно 
вышедшую книгу о роде Ми-
халковых. А также рассказал 
китайскую пословицу:

– Мы живем как в Азии, так 
и в Европе, и поэтому можем 
пользоваться мудростью тех 
и других континентов. Я хочу 
вам подарить одну замечатель-
ную китайскую пословицу. Она 
очень помогает. «Кидай в ме-
ня грязь, кидай в меня камни – 
я река». Как это глубоко и как 
точно. Потому что то, что с нами 
хотят сделать, и то, как нас хотят 
заставить жить по чужим прави-

лам, – это нужно выдерживать 
и понимать, что мы река, и нас 
не должно это сломать.

Всех заинтересовало, какое 
игристое вино пили на юбилее.

– Марку было бы непра-
вильно называть, но отече-
ственная, – рассказал пресс-
секретарь Главы России 
Дмитрий Песков. – И я не 

знаю, какое шампанское пил 
Никита Сергеевич. Можно 
предположить с большой до-
лей уверенности, что тоже 
местное.

Андрей МОШКОВ

 ■ Президент России обсудил со 
спикером Госдумы, председателем 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеславом Во-
лодиным поддержку населения 
и бизнеса во время пандемии.

Владимир Путин 
отметил, что в Госу-
дарственной Думе, не-
смотря на пандемию, 
темпы не снижали. Но 
впереди два самых на-
пряженных месяца:

– В том числе это 
связано с законами, 
которые необходимо 
принять в связи с по-
правками к Конституции России.

Вот только оказалось, что рабо-
тать на полную мощность весьма 
непросто – ковид косит депутат-
ские ряды.

– Мы принимаем определeнные 
меры, чтобы сохранить рабо-
тоспособность Парламента. Но 
91 депутат переболел либо сегод-
ня болеет – на больничной койке 

38 человек, один в реанимации, 
один умер, – рассказал Вячеслав 
Володин. – Поэтому делаем всe для 
того, чтобы внедрить новые фор-
мы, – где возможно, перейдя на 
дистанционную работу, используя 
видео-конфе ренц-связь.

– Как организована медицинская 
помощь заболевшим?

– Так же, как и по отноше-
нию ко всем гражданам, – 
там, где болезнь прихвати-
ла. Прихватила в Твери – на 
больничной койке в Твери, 
прихватила в Москве – зна-
чит, в Москве.

Европейские парламенты 
находятся на карантине, наш 
решил, что такую роскошь 
себе позволить не может.

– Мы понимаем, что Президент 
каждодневно контролирует ситуа-
цию, и депутаты должны со своей 
стороны так же выкладываться. 
Законодательно обеспечить в си-
туации пандемии помощь людям, 
пострадавшим отраслям экономи-
ки. У нас в портфеле 1305 законо-
проектов. Депутаты определили 
приоритеты. Среди них – всe то, 

что связано с противодействием 
распространению коронавирусной 
инфекции и исполнением приня-
тых норм Конституции. Планиру-
ем, что бюджет в первом чтении 
будет рассмотрен 28 октября.

– Нормально, это хорошие сро-
ки, – одобрил Владимир Путин. – 
Как идeт дискуссия с Правитель-
ством по бюджету?

– Идeт работа. Разная острота, 
разные тональности. В общем-то, 
это нормальный диалог. Мы стара-
емся искать компромиссы и быть 
конструктивными. Хотя эмоции 
иногда зашкаливают. Но это Пар-
ламент!

Несмотря на то что бюджет будет 
дефицитный из-за падения темпов 
роста экономики, проскочить этот 
период должны без больших слож-
ностей.

– Важно, и все это понимают, что 
ситуация в корне отличается от 
предыдущих годов, особенно 90-х.  
Несмотря на кризис, все социаль-
ные статьи, все вопросы, связанные 
с поддержкой граждан, в бюджете 
представлены. Люди не будут бро-
шены, – заверил Вячеслав Володин.

ЛЮДЕЙ НЕ БРОСЯТ, КАК В 90-Х
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 ■ Эта фраза адресована недругам 
государства. О чем еще говорил 
российский лидер на XVII Между-
народном дискуссионном клубе.

ОБ ОТВЕТЕ ПРОТИВНИКАМ

 ● Россия ничего не опасается. Мы се-
годня, слава богу, не в таком положе-
нии, когда мы должны чего-то бояться. 
Интересы России надежно защищены. 
И в этом вы можете даже ни на секунду 
не сомневаться. Я уверен, что и другие 
партнеры наши это тоже прекрасно 
понимают и отдают себе в этом отчет.

О САНКЦИЯХ  
ПРОТИВ РОССИИ...

 ● Бог с ними, справимся.

...И КРЫМА

 ● Вводят санкции против крымчан. Ес-
ли это аннексия, то значит, они жертвы. 

За что же против них вводят санкции? 
А если они проголосовали, то значит, 
это проявление демократии. Как же 
можно наказывать за демократию? 
Бред, чушь собачья! Но это происходит.

ОБ УСТРОЙСТВЕ  
МИРОВОЙ ПОЛИТИКИ

 ● Послевоенный миропорядок 
был создан тремя державами-
победительницами: Советский Союз, 
США, Великобритания. Изменилась роль 
Великобритании с этого времени, СССР 
не существует, а Россию кто-то попытал-
ся вообще списать со счетов.

Мы объективно оцениваем наши воз-
можности – интеллектуальные, террито-
риальные, экономические и военные –  
и наш потенциал. И укрепляя нашу стра-
ну, глядя на то, что происходит в мире, 
хочу сказать тем, кто еще ждет посте-
пенного затухания России: нас в этом 
случае беспокоит только одно – как бы 
не простудиться на ваших похоронах.

Уже не существует СССР, но есть 
Россия. Активно идет к позиции су-
пердержавы Китай. Все более и более 
важным участником международного 
сотрудничества стала Германия. В то 
же время заметно трансформирова-
лась роль в мировых делах Великобри-
тании и Франции. Да и США, которые  
в какой-то момент абсолютно доми-
нировали, уже вряд ли могут претен-
довать на исключительность. Да и во-
обще, нужна ли эта исключительность 
самим Соединенным Штатам? И конеч-
но, серьезно усилились такие державы, 
как Бразилия, ЮАР.

Ничего хорошего не получается, ког-
да в процесс, затрагивающий опреде-
ленный круг игроков, реально способ-
ных договориться между собой, подчас 
грубо и беспардонно вмешиваются 
сторонние силы. Причем делают это 
исключительно с целью продемонстри-
ровать свои амбиции, власть и влия-
ние. «Застолбить поляну», развести 
всех.

ОБ ЭКОЛОГИИ

 ● Многие читали в детстве «Ма-
ленького принца» Антуана де Сент- 
Экзюпери. И помнят завет главного 
героя: «Есть такое твердое правило… 
Встал поутру, умылся, привел себя в 
порядок – и сразу же приведи в порядок 
свою планету… Это очень скучная ра-
бота, но совсем нетрудная». Убежден, 
мы должны постоянно заниматься этой 
«скучной работой», если хотим сохра-
нить наш общий дом для будущих по-
колений. Надо прибирать свою планету.

ОБ ОТКАЗЕ ОТ НЕФТИ

 ● Если мы одна из самых богатых стран 
по углеводородам, по нефти и по газу, 
это совсем не значит, что мы не должны 
думать о будущем. Мы работаем и над 
солнечной энергией, и над водородной. 
Но я не думаю, что реалистичным яв-
ляется отказ от углеводородов в бли-
жайшей перспективе. А это несколько 
десятилетий: 30–40–50 лет в будущем.

 Продолжение на стр. 7.

 ■ Столько страна может заработать на 
производстве вакцины от COVID-19.

На встрече с Российским союзом промышлен-
ников и предпринимателей Президент призвал 
активнее включаться в производство россий-
ской вакцины:

– По предварительным экспертным данным, 
ее оборот на мировом рынке оценивается при-
мерно в сто миллиардов долларов. Ежегодный 
оборот! Это хороший бизнес. И гуманитарная 
составляющая яркая совершенно, и это вос-
требовано. Такая работа востребована и у нас 
в стране, и в мире.

Главная задача сегодня, по мнению Владимира 
Путина, – создать большие производственные 
мощности. В первую очередь они нацелены на 
вакцинацию россиян:

– На первом этапе нам нужно закрыть важ-
нейшую задачу именно для наших людей, нужно 
обеспечить необходимое количество препаратов 
в самой России. Что касается работы на экспорт: 
вакцину можно и просто продавать, но лучше 
пусть наши партнеры создают производственные 
мощности у себя в странах, а мы организуем им 
процесс. По этому пути нужно идти в основном.

«КАК БЫ НЕ ПРОСТУДИТЬСЯ НА ВАШИХ ПОХОРОНАХ» «ВАЛДАЙ»

АГ
Н 

«М
ос
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а»

ПЕРСПЕКТИВЫ

СТО МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ ЕЖЕГОДНО

ЧИСТО СИМВОЛИЧЕСКИ ЮБИЛЕЙ

Тост в режиме онлайн. Но позже Владимир Путин собирается  
передать подарок лично.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Еще один мемориал советскому 
солдату предлагают построить депу-
таты Парламентского Собрания.

Скульптуру по инициативе Комиссии 
Парламентского Собрания Союза Бела-
руси и России по социальной и молодеж-
ной политике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам планируют возвести 
на территории историко-культурного 
мемориального комплекса «Северный 
фас Курской дуги» к августу 2023-го. 

– Эта битва вошла в историю войны 
благодаря танково-
му сражению под 
Прохоровкой, в ко-
тором участвовали 
шесть тысяч тан-
ков, четыре тысячи 
самолетов, два мил-
лиона солдат, – гово-
рит член комиссии 
Парламентского 
Собрания Ольга 
Германова. – Хоро-
шо известен южный фас Курской дуги – 
это как раз Прохоровское поле. А вот 
северный фас, где войска под коман-
дованием Рокоссовского сдерживали 
немецкий натиск, внима-
нием обделили. Если 
бы гитлеровцы там 
прорвали оборону –  
и 9 Мая 1945 года 
не бывать. «Ключи 
победы» немцев 
были зарыты 
под Поныря-
ми – они са-
ми это при-
знавали.

В 1943 году там установили первый 
памятник – артиллерийское орудие, 
которое участвовало в боях. Есть мону-
мент танкистам, саперам, которые при-
менили, по словам фашистов, «наглое 
минирование» – бросали взрывчатку 
прямо под гусеницы бронетехники.

– Я провела не одну «Вахту памяти» на 
Курской дуге. И там до сих пор подни-
мают останки красноармейцев. Вроде 
бы память героев увековечена, но все 
разрозненно, – считает Ольга Германо-
ва. – Поэтому администрация Курской 
области предложила создать парк «Па-
триот» на 89 гектарах к 80-летию По-
беды в Курской битве.

Уже есть даже концепция. Автор – ар-
хитектор Василий Нестеренко.

– Мемориальный комплекс по его 
идее будет в форме меча. В него во-
йдут: монумент Воину-победителю, 
музей «Северный фас Курской дуги», 
памятники «Танк Т-34» и «СУ-100», Веч-
ный огонь, аллея Памяти с названием 
фронтов, армий, воинских соединений, 
участвующих в битве, обелиск в честь 

павших, храм Спаса Нерукотвор-
ного, – сообщили в администрации 

Курской области.
Но этот вариант не окончатель-

ный. Идут переговоры и с другими 
художниками.

– Готово обращение в  Мини-
стерство куль-

туры России. 
Мы боремся за 
историческую 

правду, со-

хранение памяти 
о  Великой Побе-
де, и Союзное го-
сударство может 
внести свою лепту, 
– считает предсе-
датель Комиссии 
Парламентского 
Собрания по со-
циальной и мо-
лодежной по-
литике, науке, 
культуре и гуманитарным вопро-
сам Елена Афанасьева. – Вы знаете, 
что памятник Советскому солдату  под 
Ржевом, открытый этим летом, –  тоже 
наш проект. Комиссия его начинала, 
давала свои предложения, сотрудничала 
с министерствами и ведомствами. Как  
известно, организационные  вопросы 
самые сложные. Так что беремся за дело.

СПРАВКА 
«СВ»

Битва на Курской дуге 
длилась с 5 июля по 23 ав-
густа 1943 года. По своим 
масштабам, напряженности 
и задействованным силам – 
это одно из ключевых собы-
тий Великой Отечественной. 
За время боев противник 
понес огромные потери: 
убито более семидесяти 
тысяч солдат и офицеров, 
подбито и уничтожено 2,9 
тысячи танков, 195 самоход-
ных орудий и 844 полевых, 
уничтожено 1392 самолета  
и более пяти тысяч машин. 

 ■ Обучение студентов и ка-
дет хотят поставить на поток. 

ДОБРАЯ СОТНЯ
В Полоцком кадетском учили-

ще идет ремонт в учебном кор-
пусе на двенадцать классов, об-
щежитии и историко-культурном 
центре. В обновленном учрежде-
нии Министерство образования 
Беларуси предлагает создать 
Полоцкий кадетский корпус. Об-
учаться в нем станут сто воспи-
танников из России и Беларуси, 
нуждающихся в социальной под-
держке.

– Кадеты будут изучать совмест-
ную историю, общаться. А деньги 
из союзного бюджета можно на-
править на приобретение совре-
менного оборудования, – пред-
ложил директор Полоцкого 
кадетского училища Станислав 
Красовский. 

В планах экспериментальный 
проект в сфере кадетского обра-
зования по научно-методическо-
му обеспечению совместного об-
учения в Союзном государстве.

– Он станет основой для каче-
ственной подготовки молодых лю-
дей к военной службе, изучения 
истории Беларуси и России,– от-
метили в пресс-службе Парла-
ментского Собрания.

ПОШЛО НА ПОПРАВКУ
С каждым годом все меньше бе-

лорусов приезжает учиться в Рос-
сию. Эту проблему обозначили на 
VII Форуме регионов в Минске. 

– Летом ситуация начала ме-
няться. Абитуриентов из Беларуси 
оказалось на шестьсот больше, 
чем в прошлом году. В системе 
среднего профессионального 
образования учатся 2,4 тысячи 
студентов, – привела статистику 
заместитель директора Депар-
тамента международного со-
трудничества Минпросвещения 
России Светлана Феоктистова. 
– Белорусские пользователи ак-
тивно работают с российскими 
электронными учебными плат-
формами.

Больше студентов из Белару-
си в Россию, и наоборот, поедет 
и тогда, когда наконец состыкуют 
ЕГЭ и ЦТ. По словам руководи-
теля Главного управления про-
фессионального образования 
Минобразования Беларуси Сер-
гея Касперовича, с 2022 года 
систему должны трансформиро-
вать так, что в одном экзамене 
скрестят две процедуры:

– Аттестацию по итогам обуче-
ния в школе и тестирование. Что-
бы его результаты абитуриенты 
могли предоставлять для посту-

пления в вузы. И ЦТ, и ЕГЭ после 
этого организационно сблизятся 
еще больше.

– Вопрос о том, чтобы увеличить 
студенческий поток между страна-
ми, проработали наши министер-
ства. Те замечания, что сделали, 
они услышали, – оценила работу 
ведомств Елена Афанасьева. – 
Стоит ускориться!  

Сейчас кипит работа над созда-
нием общего образовательного 
пространства. 

В ноябре тему обсудят на спе-
циальном семинаре. Чуть поз-
же встретятся еще раз, чтобы 
собрать предложения, которые 
помогут поднять рождаемость 
в Союзном государстве. 
В  частности, обсудят 
вопросы сохранения 
здоровья, социального 
обеспечения, поддержки 
семей.

ЗА РОДНУЮ ПАРТУ
Администрация Курской области

 ■ Союзный учебник расскажет о возможно-
стях, которые есть у учащихся и их родителей. 

Школьникам необходимо знать историю Союзного 
государства. Для этого разработают универсальное 
пособие. 

– В Беларуси многим известно о Союзном государ-
стве. А вот в  России о нем либо знают поверхностно, 
либо не знают вообще. Поэтому нужно рассказывать 
о том, как мы вместе живем, о тех возможностях, 
которыми могут пользоваться россияне и белорусы. 
К примеру, о равных правах на образование, – рас-
сказала Елена Афанасьева.

Возможно, предмет скоро начнут преподавать на 
факультативе.

Это уже не первая инициатива союзных депу-
татов. До этого обсуждали создание пособия 

по истории Великой Отечественной 
войны. 

– Учебник прошел серти-
фикацию. Он получился объ-
емным, добротным, но для 
школьников трудноват, – вы-
сказала опасение Елена Афа-
насьева.

Правда, на государствен-
ном уровне проект продви-

нуть не удалось. Но не все 
потеряно, к вопросу подклю-
чилось научное сообщество.

ПРОРУБАЙ ОКНО  
В ОБЩУЮ ИСТОРИЮ

ХОРОШИЕ ИДЕИ ЗВОНОК НА УРОК
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СЛОМИЛИ ПОД КУРСКОМ ВРАГА...
На месте легендарной 

битвы уже есть памятный 
комплекс, но ему не хватает 

запоминающегося образа 
победителя – простого бойца.
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Сергей СИНИЦЫН

 ■ Конституционная ре-
форма в Беларуси может 
стать поводом для диало-
га о будущем и позволит 
услышать разные точки 
зрения.

В стране начали борьбу с 
анонимными телеграм-кана-
лами, публикующими при-
зывы бастовать и курирую-
щими протесты на улицах. 
Первой схлопнули «телегу», 
которую запрягали в Поль-
ше, – признали экстремист-
ской. Профильное министер-
ство включило канал в список 
запрещенных и  ограничило 
к нему доступ.

Депутат Палаты предста-
вителей Белару-
си, член Комиссии 
Парламентского 
Собрания по вопро-
сам внешней поли-
тики Олег Гайду-
кевич согласен, что 
радикализм нужно 
пресекать. Но толь-
ко запретами про-
блему не решить.

– Конечно, можно не обра-
щать внимания, но ведь идут 
призывы нарушать закон, 
и как на это не реагировать? 
Закон един для всех. Нет та-
кой страны в мире, где бы не 
пресекали призывы к ради-
кальным действиям, поэтому 
решение суда мне понятно. 

Призывы к насилию, свер-
жению власти, перекрытию 
дорог и прочие радикальные 
действия никакого отноше-
ния к демократии, свободе 
не имеют. Если ты жжешь по-
крышки, то ты не приблизишь 
хорошие изменения в стране. 
Это путь к хаосу. Судьба Бе-
ларуси никогда не должна 
решаться на улицах и площа-
дях. Ни одна страна на постсо-
ветском пространстве ничего 

не достигла, избрав 
такой путь перемен. 
Последний пример – 
Кыргызстан. Они 
один раз допустили 
смену власти через 
улицу, и теперь это 
будет постоянно. 

Но я убежден, что 
одними запретами 
не консолидируешь 

общество. Мы должны при-
лагать все усилия для про-
ведения общенационального 
диалога, нужно сплотить на-
цию и  самим решить свою 
судьбу. Необходимо понять, 
что есть разные точки зре-
ния, политические взгляды. 

Сейчас готовятся измене-
ния в Конституцию Беларуси, 
и страна уже начала работать 
в этом направлении – вот хо-
роший повод для объединения.

Если говорить о работе над 
новым избирательным законо-
дательством, то я сторонник 

пропорционально-мажоритар-
ной системы, как в России. 
В Парламенте должны быть 
представлены разные партии. 
Всех здравомыслящих людей, 
выходящих сегодня на митин-
ги, нужно включить в легаль-
ный политический процесс.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Российские разведчики со-
общают о готовящихся прово-
кациях в Беларуси.

Визит главы 
Службы внеш-
ней разведки 
России Сергея 
Н а р ы ш к и н а 
в Беларусь мог 
носить не толь-
ко протоколь-
ный характер. 
Заместитель 
председате-
ля Комиссии 
Парламентского Собрания по 
безопасности, обороне и борьбе 
с преступностью Франц Клинце-
вич предположил, что Александру  
Лукашенко доложили о новых уг-
розах:

– Думаю, что Сергей Нарышкин 
поставил в известность Президен-
та о планах, угрожающих не толь-
ко Беларуси, но и дестабилизации 
взаимоотношений в Союзном госу-
дарстве. Уверен, что разговор был 
о серьезных вещах. Конечно, в пу-
бличную плоскость он не выйдет. 
Сегодня Запад «потерял берега», 
игнорирует здравый смысл, между-
народное право и элементарную по-
рядочность. Там занимаются тем, 
что создают очаги напряженности на 
всем постсоветском пространстве.

Сергей Нарышкин раньше пу-
блично заявлял, что американские 
службы готовят провокацию в Бе-
ларуси. 

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

ОДНОЗНАЧНЫЙ  
СИГНАЛ ЗАПАДУ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Предпринимателей, сохранив-
ших рабочие места, освободят от 
выплат по льготным кредитам.

В июне Президент России Вла-
димир Путин дал поручение: ес-
ли собственнику удастся сохранить 
не менее 90 процентов штата до 
1  апреля 2021 года, государство 
спишет кредит и проценты по не-
му. Если 80 процентов – половину.

Большинство предпринимателей, 
оформивших льготные кредиты под 
два процента годовых, не увольняли 
работников. Антикризисные меры, 
введенные из-за коронавируса, по-
зволили сохранить 5,3 миллиона 
рабочих мест. 

Глава Минэкономразвития Рос-
сии Максим Решетников сообщил, 
что власти готовы простить бизнес-
менам 420 миллиардов российских 
рублей по зай мам:

– Порядок списания этих кре-
дитов определен. Но посмотрим, 
может быть, стоит еще что-то уточ-
нить. Ев
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– Никого  
не уволил.  

Правда, можно  
деньги не 

возвращать? 

Опыт майдана наглядно 
показывает: разрушения  
к конструктиву не приводят.

ПОЗИЦИЯ

РАДИКАЛИЗМ НЕОБХОДИМО ПРЕСЕКАТЬ

Председатель Комиссии Парламентского Со-
брания по экономической политике Сергей 
Калашников считает, что это действенная мера 
поддержки, но она оказалась не очень востре-
бованной:

– Инициатива хорошая, полезная. Но число 
бизнесменов, воспользовавшихся этой мерой, 
мизерное – на самом деле массового займа не 
произошло. 

Причина – предприниматели проявили осто-
рожность. Ведь если бизнес закроется, то кредит 
все равно придется отдавать. В первую волну 
коронавируса закрылись около 35 процентов предприятий.  

А во вторую волну, если можно ее так назвать, 
не выживет еще больше.

Практику льготных кредитов нужно продол-
жать и расширять. Стоит давать деньги не только 
на сохранение рабочих мест, но и на развитие, 
поддержание деятельности.

Если говорить о том, что излишни новые огра-
ничения на посещение кафе и ресторанов, надо 
понимать, что ресторанный бизнес не является 
основным хребтом экономики. Считаю, что опре-
деленные запреты оправданны. Бессмысленно 
бороться с коронавирусом, когда люди тусуются 

в небольших замкнутых помещениях.

КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ
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Сэкономить на разговорах 
можно будет неплохо: 
связь станет доступнее.

ГРУППА ВЫСОКОГО УРОВНЯ

Вениамин СТРИГА

 ■ В Союзном государстве  
с 1 ноября звонки в роуминге 
станут дешевле в двадцать раз! 

Операторы двух стран перешли 
на тестовый режим с новой схемой 
тарификации. Это еще не отмена 
роуминга, но уже явный прогресс. 
Об этом рассказали на заседании 
Группы высокого уровня Союзного 
государства. 

Цена за минуту разговора сни-
зится в двадцать раз – с тридца-

ти до 1,5 цента. Дешевле станет 
поболтать и на белорусской, и на 
российской стороне. 

– Вот сейчас посмотрим, как пой-
дет. Потом следующий этап – пол-
ная отмена роуминга, насколько 
это будет возможно. Надо опера-
торам просчитать свои издержки 
и найти форму компенсации этих 
потерь. Но уже сейчас мы долж-
ны сказать спасибо нашим мини-
страм связи, которые достаточно 
продуктивно над этим работали, –  
сказал Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Рапота.

 ■ Границу полностью пока не откры-
ли. Что ждать дальше? И когда поедем 
в Европу с ветерком? 

Государственный 
секретарь Союзного 
государства Григорий 
Рапота рассказал, о 
чем еще удалось до-
говориться. 

И ПРОЕХАТЬ,  
И ПРОЙТИ
Теперь проще по-

пасть из России  
в Беларусь.

– На машинах можно проехать при опре-
деленных условиях. Стало больше авиа-
рейсов. Это уже какой-то прогресс, – го-
ворит Госсекретарь. – Вместе с тем цены 
взлетели. Поэтому и заговорили о желез-
нодорожном сообщении – договаривались 
запустить дополнительный поезд. Этот 
вопрос рассмотрят соответствующие ор-
ганизации с российской стороны и коллеги 
в Беларуси. 

Возник вопрос: как запустить состав, что-
бы соблюсти социальную дистанцию? Пусть 
он сначала будет загружен на 50 процентов. 
Потом в зависимости от ситуации можно 
увеличить.

ВЗЯЛИСЬ ЗА РАСЧЕТЫ
Министерство транспорта России, ви-

це-премьеры двух стран одобрили идею 
строительства высокоскоростной маги-
страли Санкт-Петербург – Минск – Вар-
шава – Гамбург. 

– Но пока нет ответа на вопрос, как 
это будет работать и что с этим делать. 
Что касается академий наук, то они с 
самого начала самым активным образом 
нас поддерживают. У них даже есть со-
вместное решение на этот счет. Проект 
номинирован как бизнес-структура РЖД. 
Уже начинают прорабатывать технико-
экономическое обоснование. Мы еще 
в начале пути. Надо этот этап сперва 
пройти. После можно будет предметно 

говорить о прибыльности, рентабельно-
сти и так далее.

Необходимо определиться с партнером 
на белорусской, польской и немецкой сто-
ронах. Примерные прикидки уже есть.

– Это не просто железнодорожный 
транспортный путь, это геополитический 
проект, который имеет очень серьезные 
экономические и социальные последствия.  
В хорошем смысле последствия, – уверен 
Григорий Рапота. 

По словам Госсекретаря, бизнес-модель 
пре дусматривает, что задействуют частный 
капитал. Неизбежно вливание и бюджет-
ных средств, но по минимуму.

 Проект сравнивают с Суэцким каналом. 
Две с половиной тысячи километров ско-
ростной дороги – такого еще нигде нет. 

– С европейскими партнерами уже все 
проработано. Надо с российскими и бело-
русскими участниками выработать консо-
лидированную позицию. Мы этот проект 
презентовали и на Веронском экономиче-
ском форуме, и в Брюсселе, и в Гамбурге. 
Везде, где только можно. Бизнесмены 
очень заинтересовались.

Группа высокого уровня Совета Министров Союзного государства – 
рабочий орган, созданный для повышения эффективности деятель-
ности Совета Министров Союзного государства. Главные функции:

– обсуждение актуальных вопросов сотрудничества и союзного 
строительства;

– проекты повесток заседаний Совета Министров и Высшего Госу-
дарственного Совета Союзного государства.
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Союзное государство продолжает свою работу, какие бы кризисы 
ни сотрясали мировое сообщество. Это подтвердила Группа высокого 
уровня. Представители рабочих органов, созданных по договору со-
юзных стран, собрались в формате видеоконференции.

Вопросы группы – и резонансные, и технические. Например, мест-
ным органам власти для закупок той же коммунальной техники нужны 
банковские гарантии. 

Эта проблема становится особенно острой, когда в городах вырастают 
завалы мусора или начинаются перебои с водоснабжением из-за того, 
что не хватает техники. В Союзном государстве ее выпускают достаточ-
но, но механизмов приобретения нет. Чтобы исправить ситуацию, нужно 
признать финансовые доверенности на территории союзной страны.

Еще тема – допуск товаров белорусских радиоэлектрон-
ных предприятий на российский рынок, в первую очередь 
для оборонной промышленности.

– Есть решение по оптико-волоконной кабельной про-
дукции. Белорусской стороне предложено сформулиро-
вать, по каким видам продукции нужно убрать барьеры, –  
рассказал Григорий Рапота.

Схожие проблемы у производителей из Беларуси есть  
и с участием в госзакупках. 

– Российская сторона обязательно учтет пожелания 
белорусов о том, чтобы до конца года определиться с рее-
стром товаров, для которых снимут ограничения. Создаст 
нормативную базу и затем быстро сформирует реестр. 

Новые программы Союзного государства могут про-
финансировать в том числе и за счет экономии по ито-
гам года.

– Мы из-за пандемии не смогли провести ни одного мас-
сового мероприятия: спартакиады школьников, кадетские 

смены, молодежный форум в Ростове-на-Дону, конкурсы 
и фестивали. Остались неизрасходованные деньги. Тут 
никуда не денешься, наверняка будет профицит бюджета. 
Посмотрим, как дальше остатки средств на следующий 
год с пользой для дела применить, направлений очень  
много. 

По новым концепциям уже есть наработки. Ведется 
работа в области медицины и биологии. Программы 
«Преодоление» и «Стволовые клетки – 2» должны дать 
нам новые методы оздоровления и лечения, особенно 
в области медицины катастроф. 

Следующая программа – «Геологоразведка и природо-
пользование», она необходима для рационального эколо-
гически безопасного использования ресурсов недр России  
и Беларуси. Концепция «Радиационная безопасность» 
– это новые наработки в сфере атомной энергии. «Кос-
мические технологии» и программа «Компонент Ф» по-
зволят получить новые знания и материалы. 

РЕШЕНИЯВОПРОС СЕРЬЕЗНЫЙ

ПРОПУСК НА ГОСЗАКАЗ ПОД КОНТРОЛЕМ

ВМЕСТЕ С ЛИСТЬЯМИ ПАДАЮТ ЦЕНЫ
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ПОЕЗД – В МИНСК,  
МАГИСТРАЛЬ – В ГАМБУРГ

ТРАНСПОРТ

Когда возобновят ж/д 
сообщение, пока неизвестно.

СПРАВКА «СВ»
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Окончание.  
Начало на стр. 3.

 ● Беларусь  – да, там мы 
видели турбулентные про‑
цессы. Но на что хотел бы 
обратить внимание? На то, 
что, как вы заметили, ведь 
Россия не вмешивалась в то, 
что там происходило. Мы рас‑
считываем, что и никто не 
будет вмешиваться, никто 
не будет раскручивать в сво‑
их интересах этот конфликт 
и  навязывать какие‑то ре‑
шения белорусскому народу.

Ничего привнесeнного 
извне внутри той или иной 
структуры, того или иного на‑
рода, того или иного этноса 
работать не будет без учeта 
специфики, культуры, исто‑
рии народа. Поэтому нужно 
дать возможность самим бе‑
лорусам спокойно разобрать‑
ся со всей ситуацией, принять 
соответствующие решения.

В том числе, может быть, 
эти решения лежат на пу‑
ти принятия поправок в 
действующую Конститу‑
цию либо принятия новой 
Конституции. Президент  
Лукашенко об этом сказал 
публично. Да, можно сказать: 
ну сейчас он там чего‑нибудь 
напишет себе на пользу, и всe 
это не имеет ничего общего с 
демократией. Но, вы знаете, 
всe можно ведь оболгать, на 
всe можно посмотреть скеп‑
тически.

Я уже говорил, не буду 
вдаваться в детали, но то, 
что происходило в Беларуси, 
выгодно отличается от того, 
что происходило на улицах 
некоторых крупных городов 
развитых демократий, пони‑
маете? 

Владимир ПУТИН – о ситуации в Беларуси:

О ТОМ, ЧТО О ПРЕЗИДЕНТЕ  
ДУМАЮТ НА ЗАПАДЕ
 ● Вы знаете, меня мало что задевает, 

потому что я в известной степени при 
исполнении своих служебных обязан-
ностей превращаюсь в функцию. И она, 
эта функция, имеет главную цель – обе-
спечение интересов российского народа, 
наших граждан, и Российского государ-
ства. Всe остальное я стараюсь не за-
мечать, чтобы это не мешало выполнять 
эту самую функцию.

А к выпадам я привык давно. Ещe на-
чиная с 2000 года, когда мы активно бо-
ролись с бандами международных тер-
рористов на Кавказе. Там я чего только 
не слышал и чего только не видел, как 
меня только не изображали: и с клыками, 
и так, и сяк, во всяких ракурсах. Так что 
меня это не колышет.

О РОЛИ В ИСТОРИИ
 ● Я не думаю никак о своей роли в исто-

рии, пускай об этом думают те люди, 
для которых это интересно. Я ни одной 
книжки про себя не прочитал. Я просто 
работаю изо дня в день, решая текущие 
задачи и обращая свой взор в будущее, 
с тем чтобы эти текущие задачи не ме-
шали достижению стратегических целей.

А что там и как будет оценено буду-
щими поколениями – это давайте оста-
вим на их мнение, на их суд. Но тогда, 
когда будут даваться эти оценки, мне, 
думаю, будет уже не очень интересно. 
В этом смысле я прагматик. И стараюсь 
работать не на свой имидж мирового 
лидера, которым я себя, честно говоря, 
не считаю. Я не считаю, что я чем-то 
отличаюсь от своих коллег – руководи-
телей других государств. Я работаю на 
укрепление страны. В этом моя главная 
цель и смысл жизни.

О 2024 ГОДЕ  
И СВОИХ ПЛАНАХ
 ● Когда-то это, безусловно, должно за-

кончиться, я отдаю себе в этом отчет 
прекрасно. Изменения в Конституцию 
направлены не только на то, чтобы пре-
доставить действующему Главе государ-
ства право избираться в 2024 году или 
даже в более поздние сроки. Они направ-
лены на то, чтобы укрепить суверенитет 
России, обозначить наши перспективы 
развития, создать фундаментальный ба-
зис для развития экономики и социаль-
ной сферы. А что будет там в 2024 году 
или в более позднее время – это будем 
смотреть, когда время пройдет. А сей-
час надо просто напряженно работать, 
как святой Франциск, каждый на своем 
участке.

О предложении европейских 
стран, чтобы Россия оставалась 
одна в Договоре по открытому 
небу:

 ● Нам европейцы говорят: а пускай 
они выходят, а вы не выходите из до-
говора. Я говорю: здрасьте, вот кино 
хорошее! Вы же все члены  НАТО, 
значит, вы будете летать, передавать 
американцам информацию, а мы не 
сможем этого делать, потому что мы 
останемся в этом договоре. Поэтому 
давайте-ка дурака не будем валять, 
давайте будем разговаривать по-
честному друг с другом.

 
О желании США привлечь Китай 

к Договору об ограничении ядер-
ного оружия:

 ● А почему только 
Китай? А где дру-
гие ядерные держа-
вы? Где Франция, 
которая только что 
провела очередные 
испытания? Тоже 
ядерная держава. Вели-
кобритания, есть и другие, которые 
официально не признаны ядерными 
державами, но весь мир знает, что  
у них ядерное оружие есть. Чего мы 
будем, как страусы, прятать голову в 
песок и делать вид, что не понимаем, 

что происходит? Нам не шашечки 
нужны на машине, а ехать нужно. 
Нам безопасность обеспечить надо, 
давайте их тоже подключим.

 
О конфликте в Нагорном Кара-

бахе:
 ● У России всегда были особые свя-

зи с Арменией. Но у нас всегда были 
особые связи и с Азербайджаном. 
В России проживает более 2 миллио-
нов армян и около 2 миллионов азер-
байджанцев. Это не только те люди, 
которые приехали на временные за-
работки, но и те, которые здесь жи-
вут практически постоянно. Для нас 
и Армения, и Азербайджан – равные 
партнеры. Мы хотим выстраивать 

полноценные отношения 
как с  Арменией, так 
и  с  Азербайджаном. 
Для нас огромная тра-
гедия, когда там гиб-
нут люди. Пять тысяч 
человек уже погибло! 
А сколько раненых?

Мне бы очень хотелось, 
чтобы  компромисс был найден. Я 
в очень тесном контакте нахожусь и 
с президентом Алиевым, и с пре-
мьером Пашиняном. В день по не-
сколько раз с ними говорю по теле-
фону. По несколько раз в день!

Были страны, которые 
шли своим путeм. Напри-
мер, Беларусь и Швеция.

– В Швеции и Беларуси 
всe делается руководством 
этих государств. У нас как 
было, так и есть, а именно: 
жизнь и здоровье граждан, 
без всякого сомнения, на 
первом месте.

Швеция не вводила ника-
ких ограничений, но и у них 
оказался спад экономики – 
чуть меньше восьми. Они 
не занимались тем, чем мы, 
поддерживая граждан и эко-
номику, а результат тот же 
самый.

Что касается Белару-
си. Президент Александр  
Лукашенко, я  с  ним раз-
говаривал много раз, пре-
красно понимал всю угрозу 
коронавируса. Но в Белару-
си нет таких золотовалют-
ных резервов, нет такого 
разнообразия экономиче-
ского ландшафта, и он, как 
он говорит, вынужден был 
просто сохранить дееспо-
собность экономики. 

Но в целом у них ситуация 
не хуже, чем во многих дру-
гих странах на самом деле.

Поэтому у нас такого вы-
бора нет, не было и нет, 
и сейчас нет. В первую 
очередь люди, здоровье 
и жизнь. Мы не собираемся, 
нет необходимости вводить 
жeсткие ограничения.

НА ВОЕННОМ ПОЛОЖЕНИИ
«Нам не шашечки нужны на машине, а ехать»

«КАК МЕНЯ ТОЛЬКО НЕ ИЗОБРАЖАЛИ:  
И С КЛЫКАМИ, И ТАК, И СЯК»

ОТКРОВЕННО

О БОРЬБЕ 

«Жесткие 
ограничения 
вводить  
не собираемся»

С ЭПИДЕМИЕЙ

– ЧТО КАСАЕТСЯ СПОРОВ 
ВНУТРИ НАТО, СПОРОВ МЕЖДУ

 ТУРЦИЕЙ И ФРАНЦИЕЙ.  
МЫ НИКОГДА НЕ 

ЗЛОУПОТРЕБЛЯЕМ ТРЕНИЯМИ, 
КОТОРЫЕ ВОЗНИКАЮТ МЕЖДУ 
ДРУГИМИ ГОСУДАРСТВАМИ.

БЕЛОРУСАМ НУЖНО САМИМ 
СПОКОЙНО РАЗОБРАТЬСЯ
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Горящие 
покрышки 
на дорогах, 
помехи 
движения – 
этим 
занимаются 
единицы,  
а страдает 
все общество.



30 октября / 2020 / № 498 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ 

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Скончался Алексей Ра-
пота – инициатор создания 
Ржевского мемориала. Вете-
рану Великой Отечествен-
ной войны было 98 лет.

Алексей Никифорович Ра-
пота мечтал дожить до того 
момента, когда в стране по-
явится памятник простому 
советскому солдату. Не гене-
ралу, не маршалу, а именно 
рядовому Победы. 

Боевой летчик, он много лет 
писал об этом во все инстан-
ции, но наверху ему отвечали: 
идите на Поклонную гору, там 
есть такой образ. Но он, фрон-
товик, не привык сдаваться. 
И памятник солдату стал де-
лом его жизни. Этой идеей 
Алексей Никифорович заце-
пил и своего сына Григория. 

– Отец воевал на Калинин-
ском фронте. Был летчиком, 
но знал, что творилось там, на 
земле. Об этом даже страшно 
было подумать,  – говорит Гри-
горий Рапота, Госсекретарь 
Союзного государства. – У не-
го слезы в глазах стояли, когда 
рассказывал: это был кромеш-
ный ад. Однажды мы сидели 
на кухне, и отец задался во-
просом: почему в Советском 
Союзе нет памятника солдату, 
равному по эмоциональному 
воздействию, по масштабу 
монументу в Трептов-парке, 
Алеше в Пловдиве или в Ве-
не Советскому солдату? Так 
началась история Ржевского 
мемориала. 

Выпускник Ташкентского 
летного училища старший 
сержант Алексей Рапота летал 
штурманом на ночном бом-
бардировщике Р-5, на кото-
ром он должен был наносить 
удары по танкам противника, 
причем и днем, и ночью. 

– Кабина у самолета откры-
тая, зимой воевать было не-
просто. Сильная облачность, 
да еще мороз. Зима 1942 го-
да выдалась холодной. Пере-
мерзли порядком. На лице – 
кожаная маска, но глаза и губы 
все равно открыты, поэтому 
вокруг них кожа отмороже-
на. Иногда сама маска при-
мерзала к лицу. Прилетаешь, 
чуть отдох нешь, согреешься – 
и новый вылет, – вспоминал 
ветеран.

Всего их, вылетов, только 
подо Ржевом у Алексея Ра-
поты было около трехсот, 
иногда по четыре-пять за 
ночь. А еще в бомбардиров-
щиках не было парашютов, 
они там просто не помеща-
лись. Вот так и воевали. За 
полгода полк потерял поло-
вину летного состава.

– Не считались: можешь – не 
можешь. Надо было воевать, – 
вспоминал Алексей Рапота.

Войну он закончил в мае 
1945-го капитаном. Среди 
наград – три ордена Красной 
Звезды, орден Красного Зна-
мени. Остался в армии, до-
служился до звания генерал-
майора. А еще писал картины 
и стихи. И мечтал о памятни-
ке солдату...

Когда его идею наконец 
подхватили на самом верху, 
объявили конкурс – следил за 
ним. Видел все предложенные 
варианты. И тот, что победил 
в итоге (с журавлями, унося-
щими бойца ввысь), ему по-
нравился.

И место подо Ржевом он одо-
брил. И дожил-таки до откры-
тия мемориала. Но на церемо-
нию в июне съездить, увы, не 
смог. 98-летнему ветерану не 
позволило здоровье. Зато макет 
памятника стоял у него в квар-
тире – на самом видном месте, 
рядом со снимком, где он вме-
сте с женой Татьяной, с которой 
прожил 70 лет и один месяц.

Алексей Никифорович Рапо-
та умер 20 октября 2020 года. 
Так что стоящий подо Ржевом 
бронзовый монумент – это па-
мятнику и ему, солдату Вели-
кой Отечественной.

ВЫСОКИЕ ШИРОТЫ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Наши полярники отправились 
на ледяной континент строить 
хирургический корпус и изучать 
глобальное потепление.

КОВИД  
ДОРОГУ УДЛИНИТ
Белорусские ученые стартовали в Ан-

тарктиду вместе со старыми друзьями 
из России. 

– Непростая эпидобстановка ус-
ложнила и удлинила наш путь, – се-
тует руководитель белорусской ан-
тарктической экспедиции Алексей 
Гайдашов. – На автобусе добрались до 
Санкт-Петербурга. На корабле «Акаде-
мик Трешников» прошли медосмотр, 
сдали экспресс-тесты на СOVID-19. 
Антарктида – безвирусная, там иде-
ально чистый воздух, нет гриппа, ОРЗ. 
Полярники начинают болеть, только 
когда прибывают новые люди. 24 ок-
тября вышли в рейс. Питьевой водой, 
молочными продуктами запасемся в 
последнем порту захода перед Антар-
ктикой – Кейптауне.

В тринадцатую Белорусскую антар-
ктическую экспедицию команда из де-
сяти ученых отправилась с хорошим 
деловым настроением. Кандидатов 
отбирали как в космос. Главное – от-
менное здоровье и психологическая 
устойчивость. Вспыльчивым и неурав-
новешенным там делать нечего. Экспе-
диция собрала опытных ученых, участ-
ников еще советских исследований, 
и молодежь. Что их объединяет, так 
это отменное здоровье (подтвердила 

медкомиссия), любовь к Антарктике, 
страсть к науке и неизбывная жажда 
новых впечатлений.

Многие думают, что полярники берут 
с собой только сухпаек: макароны, ту-
шенку и крупы. Как бы не так! Питание 
у «северян» сбалансированное: мясо, 
овощи, фрукты, соки. Хотя и «бакалеи» 
немало – 1,5 тонны! Готовить сытные 
и полезные блюда на антарктической 
базе будет профессиональный повар. 

 Прибывают исследователи на Бе-
лорусскую антарктическую станцию с 
романтическим названием «Гора Ве-
черняя». Рядом стоит российская ба-

за «Молодежная». Ученые работают 
сообща, вместе встречают самолеты, 
разгружают корабли, обмениваются 
научной информацией. Сотрудниче-
ство наших экспедиций в Антарктиде – 
результат заключенного в 2017 году 
межправительственного соглашения.

МОРЕ КОСМОНАВТОВ  
НА КРАЮ СВЕТА
Благодаря совместным экспедициям 

составлена эталонная коллекция мхов 
и лишайников, удалось открыть новые 
виды беспозвоночных и приблизиться 
к разгадке причин глобального поте-

пления климата. Выполнены десятки 
уникальных научных исследований и 
экспериментов. 

– Наши наблюдения помогают даже 
в космосе, – интригует Алексей Гайда-
шов. – На основе данных корректиру-
ют оптические инструменты на борту 
спутника БКА. Изучаем и прибрежные 
ресурсы. В районе мелководного шель-
фа моря Космонавтов обнаружили про-
мысловые запасы морских ежей.

С декабря до середины февраля спе-
циалисты будут проводить научные ис-
следования и работы по развертыва-
нию амбулаторно-химического модуля. 
В экспедиции есть программист, чтобы 
подключить и настроить сложное меди-
цинское оборудование. Строительство 
Белорусской полярной станции нахо-
дится на финальном этапе. В планах на 
этот сезон – запуск новой спутниковой 
системы, которая обеспечит быстрый 
доступ к интернету и телевидению. Ра-
ботать в таких условиях в Антарктиде 
можно будет не четыре-пять месяцев, 
как это было раньше, а круглый год. 

А еще собственный «дом» на южном 
краю земли – вопрос национального 
престижа. В Антарктиде работают де-
сятки баз: российские, американские, 
австралийские, китайские. Ввод в экс-
плуатацию белорусской станции, обе-
спечивающей проведение сезонных и 
круглогодичных научных исследований 
и мониторинга состояния природной 
среды Антарктики, является важным 
правовым фактором, определяющим 
присутствие нашего государства на 
ледяном континенте. Вернутся домой 
полярники в марте.
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МОЖЕШЬ – НЕ МОЖЕШЬ, 
НАДО БЫЛО ВОЕВАТЬ

Побывать на открытии монумента Алексей Никифорович не смог.  
Но копию солдата (на столе справа) бережно хранил дома, так же  
как и фронтовые награды.

– Помню первый вылет. Подготовились, вывел самолет на 
цель, а немцы не стреляют. «Может, мы ошиблись?» – ин-
тересуется пилот. «Нет, точно вышли на цель», – отвечаю. 
«Тогда сбрасываем бомбы». А у немцев была тактика. Они 
сначала, когда самолет на подходе, не стреляют, боятся себя 
выдать. Но как только бомбы начинают свистеть, открывают 
шквальный огонь. В кабине светло стало – от разрывов снаря-
дов и света прожекторов. Не знаю, как тогда ушли. С потерей 
высоты, но ушли живыми. Однако самый сложный – второй 
вылет. Потому что уже знаешь, на что идешь. Ох как не хо-
телось лететь! Передать это сейчас сложно.

БЫЛ СЛУЧАЙ

САМЫЙ СЛОЖНЫЙ ВЫЛЕТ – ВТОРОЙ

ПЛЮСЫ ХОЛОДНОГО ПОЛЮСА
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ БелАЭС получила разрешение на 
запуск.

Первую электроэнергию с БелАЭС пла-
нируют получить уже 7 ноября. А пока 
на станции ведутся финальные подго-
товительные работы. Специалисты Мо-
сковского центра Всемирной ассоциации 
организаций, эксплуатирующих атомные 
электростанции (ВАО АЭС), начали по-
следний этап предпусковой проверки пер-

вого энергоблока. Для этого на тренажере 
блочного пульта управления энергобло-
ком отработали различные нештатные 
ситуации.

– Эксперты не выявили каких-либо не-
достатков, которые могли бы стать пре-
пятствием для безопасного пуска первого 
энергоблока Белорусской атомной элек-
тростанции, – рассказали в пресс-службе 
Министерства энергетики.

Выдало разрешение на запуск первого 
энергоблока и МЧС Беларуси. Решение 
приняли на основании заключения Гос-

атомнадзора после получения результатов 
экспертиз по безопасности.

Возведение БелАЭС  – это многоме-
сячный труд белорусских и российских 
специалистов. Станция – один из самых 
успешных проектов Союзного государства, 
суперсовременная, нового поколения «3+». 
В отличие от многих зарубежных аналогов 
у нее двойная система безопасности. Она 
состоит из активной, включающей автома-
тику станции, и пассивной. В случае не-
штатной ситуации энергоблок охлаждается 
без вмешательства человека. 

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

ПОВЕСТКА – 
РАБОЧАЯ

Заседание Совета Ми-
нистров Союзного госу-
дарства может пройти 
до конца года.

Об этом Государствен-
ный секретарь Союзного 
государства Григорий 
Рапота, как сообщила  
БЕЛТА, заявил 27 октября 
в Минске.

– Думаю, что до конца 
года мы его проведем, – 
сказал он. – Но я бы не 
абсолютизировал сам 
факт проведения Совми-
на. Дело в том, что он про-
водится для того, чтобы 
принимать те решения, 
которые входят в сферу 
его компетенций. Члены 
Совмина уже несколько 
таких решений приняли в 
течение года, не собира-
ясь. Потому что есть та-
кая форма принятия ре-
шений в рабочем порядке. 
Порядок примерно такой: 
из 20 вопросов повестки 
дня мы, скажем, уже де-
вять приняли в рабочем 
порядке.

Государственный секре-
тарь Союзного государ-
ства отметил: «Дело дви-
жется, и тут главное – не 
останавливаться. Но со-
бираться все равно надо. 
Надеюсь, что до конца го-
да мы все-таки осилим эту 
задачу».

Софья АРСЕНТЬЕВА

 ■ Профильная аудитория 
МТЗ открылась в Новоси-
бирском аграрном универ-
ситете.

Учиться в ней будут не только 
студенты, но и сотрудники ди-
лерских центров ОАО «МТЗ» и 
специалисты агропромышлен-
ного комплекса области.

Новенькое учебное про-
странство занимает два этажа 
общей площадью 400 «квадра-
тов». Для эксплуатационных 
испытаний Минский трактор-
ный завод предоставил универ-
ситету трактор BELARUS-3022 
в штатной комплектации. Кро-
ме того, аудитория располагает 
ремонтной зоной с учебными 

стендами, мастерской для по-
чинки двигателей и ходовой 
части, шиномонтажным поме-
щением, складом для хранения 
оборудования и запасных ча-
стей, учебным классом, мето-
дическим кабинетом.

– Сегодня наша принципи-
альная позиция – участвовать 
в обучающем процессе, а глав-

ная задача – вместе с учебным 
заведением готовить настоя-
щих профессионалов. Без ма-
териально-технической базы 
делать это невозможно. Откры-
тие аудитории – это совмест-
ный шаг вперед, благодаря ко-
торому выпускники вуза будут 
знать, как правильно исполь-
зовать сложные технические 

изделия, – рассказал гене-
ральный директор ОАО «МТЗ» 
Виталий Вовк. – В результате 
совместными усилиями мы по-
лучим технику, которая реаль-
но нужна потребителю.

Сейчас в вузе обучаются око-
ло 1 тысячи студентов на очной 
форме и примерно столько же 
на заочной. 

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Белорусские власти оце-
нили мощности гаваней 
в Приморске и Усть-Луге для 
перевалки своих грузов в об-
ход Литвы.

Губернатор Ленинград-
ской области Александр 
Дрозденко обсудил с первым 
вице-премь ером Беларуси 
Николаем Снопковым пере
ориентацию белорусских гру
зов из стран Балтии в Россию. 
Такой вектор задали лидеры Со
юзного государства в сентябре.

– Это только начало большо
го пути. Состоялся визит и в 
УстьЛугу, и в Приморск для то
го, чтобы на месте посмотреть 
реальную картину. То есть 
сейчас уже непосредственно 
пошел этап переговоров,  – 
сказал Александр Дрозденко.

Белорусской делегации рас
сказали о работе и возмож
ностях портовых комплексов, 
показали особенности и типы 
складских площадей. 

Кстати, Президент Алек-
сандр Лукашенко в сентябре 
предложил губернатору Алек
сандру Дрозденко построить 
новый морской порт в Ленин
градской области.

– Мы работаем над измене
нием логистики по поставке 
наших товаров. Нам надо до
говориться во что бы то ни 
стало. А  вопрос один  – это 
железнодорожные тарифы  
и перевалка в портах, – сказал 
Глава государства.

Ежегодно Беларусь экспор
тирует почти одиннадцать 
миллионов тонн нефтепро

дуктов. Больше половины 
из них сейчас переваливают 
через порты стран Балтии. 
Не исключено, что Россия 
и  Беларусь могут вернуть
ся к проекту строительства 
трубопровода в  УстьЛуге, 
который обсуждался еще не
сколько лет назад, но был по
ложен в стол изза небольших 
объемов.

Вот такого сома-гиганта поймали белорусские рыбаки из рыбхо-
за «Белое» в Гомельской области. И это еще не самый великан. 

Встречаются сомы-долгожители (80–100 лет), которые достигают в длину пять 
метров. Еще лет тридцать назад из-за загрязнения рек этот вид рыб занесли 
в Красную книгу. Кстати, «Белое» – одно из крупнейших рыбных хозяйств 
страны, оно появилось почти сто лет назад, в 1929 году.
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На Камчатке извергаются сразу 
два крупнейших вулкана: Ключев-
ской и Безымянный. Пугаться не сто-
ит! Никакой опасности для людей нет. 
Ближайший от Ключевского населен-
ный пункт, поселок Ключи, находится  

в семидесяти километрах, так что судь-
бу Помпеи не повторит. Безымянный 
расположен еще дальше от цивили-
зации. Он «оживает» один-два раза  
в год. Правда, на этот раз столб пепла 
достиг восьми километров в высоту!

ПРИЗНАЛИ БЕЗОПАСНЫМ ЭНЕРГИЯ БУДУЩЕГО
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БЕЛОРУССКАЯ ТЕХНИКА ДЛЯ СИБИРСКИХ ПРОСТОРОВ

В морской гавани делегация 
осмотрела причалы и складские 

помещения – они должны подойти 
под запросы Беларуси.

ПОРТЫ ОБХОДА
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Почти 850 миллиардов россий-
ских рублей зарплаты недополу-
чили россияне во время пандемии. 
Больше миллиона человек за это 
время лишились работы. В Беларуси 
коронакризис прошел мягче.

ОБЩАЯ БЕДА
В августе уровень безработицы со-

ставлял 6,4 процента от общей чис-
ленности экономически активного 
населения, рассказали «Союзному ве-
че» в пресс-службе Минтруда России. 
Сейчас в стране примерно 4,8 милли-
она безработных: на 1,3 больше, чем 
было до пандемии. Это только офици-
альные данные – они учитывают тех 
людей, которые зарегистрировались 
в службах занятости. Пик по коли-
честву безработных был в сентябре.

Международная аудиторско-кон-
салтинговая компания FinExpertiza 
уточняет, что реальное число безра-
ботных – более 9,3 миллиона человек.

– Высокая безработица  – общий 
тренд для всех стран, переживающих 
пандемию. Статистическая служба Ев-
росоюза в июле зафиксировала уро-
вень 7,9 процента по Еврозоне в целом, 
в том числе почти 16 процентов в Ис-
пании, 9,7 – в Италии, около 7 – во 
Франции. В Соединенных Штатах этот 
показатель в июле составил 10 процен-
тов, – прокомментировали в Минтруде.

В октябре на поддержку безработ-
ных из бюджета выдели ли 35 милли-
ардов российских рублей. Всего на эти 
цели направили свыше 180 миллиар-
дов российских руб лей.

– По итогам первого полугодия уро-
вень безработицы составил чуть более 
четырех процентов. Он даже снизился 
по сравнению с предыдущим годом. 

Сейчас официально 
зарегистрировано 
десять тысяч безра-
ботных, – привел «Со-
юзному вече» данные 
о ситуации в Беларуси 
начальник управления 
политики занятости Ми-
нистерства труда и соцзащиты 
Беларуси Олег Токун.

Он объясняет такое положение дел 
тем, что во время пандемии массовых 
закрытий предприятий в стране не 
было. Предприятия могли переводить 
сотрудников на удаленку или непол-
ную занятость, но старались не уволь-
нять. В этом им помогли в том числе 
государственные субсидии, которые 
можно было использовать для доплат 
работникам до уровня минимальной 
заработной платы.

Ранее Премьер-министр Белару-
си Роман Головченко говорил, что 
«главная задача, которая решалась, – 
не допустить веерной потери рабочих 
мест, закрытия трудовых коллекти-
вов, чтобы люди просто остались ни 
с чем». Для этого даже организовыва-
ли проверки предприятий на предмет 
необоснованных увольнений.

НА ПОДДЕРЖКУ ШТАНОВ
Регистрация в центрах занятости – 

дело добровольное, но не лишенное 
смысла. Там могут помочь с подбором 
вакансий и назначат пособие.

– Для оперативной поддержки остав-
шихся без работы граждан с 9 апреля 
действует упрощенный порядок обра-
щения в центры занятости. Если рань-
ше нужно было приходить лично, то 
теперь зарегистрироваться можно дис-
танционно на портале «Работа в Рос-
сии». Для этого достаточно заполнить 
заявление и резюме. Сейчас не надо 

предоставлять копии 
трудовой книжки, 

приказа об уволь-
нении и справки 
о среднемесяч-
ном заработке 
от предыдущего 
работодателя. 
Всю нужную ин-

формацию цен-
тры занятости 

получают самосто-
ятельно путем меж-

ведомственного взаи-
модействия, – сообщили в 

пресс-службе министерства.
Максимальный размер пособия в 

России – 12 тысяч российских рублей, 
минимальный – 1,5 тысячи.

Обычно решение о признании без-
работным принимается в  течение 
одиннадцати дней. В регистрации 
откажут несовершеннолетним, пен-
сионерам и тем, кто указал в анкете 
ложную информацию.

В Беларуси есть портал госслужбы 
занятости, на котором безработные 
могут предварительно подать заявку 
на регистрацию. Но потом все равно 
нужно прийти в отделение по месту 
жительства и встать там на учет.

Максимальный размер белорусско-
го пособия по безработице составля-
ет две базовые величины (примерно 
1,6 тысячи в пересчете на россий-
ские рубли). Минимальный – около 
600 российских рублей.

– Размер пособия зависит от того, 
по какой причине был уволен чело-
век, стажа его работы, длительности 
нахождения на учете (чем дольше – 
тем меньше выплаты). Самое высокое 
пособие положено тем, кого уволили 
по уважительной причине при на-
личии определенного стажа работы, 
для каждой специальности он будет 
разным. Минимальные выплаты по-
лучают, например, вчерашние школь-
ники, которые не поступили в вузы и 
не смогли трудоустроиться, – расска-
зывает Олег Токун.

СТРОИТЬ  
И ЖИТЬ ПОМОГАЕТ
По данным портала HH.ru, сейчас 

рынок труда подчинен работодате-
лям: на одну вакансию претендует 
примерно шесть человек. Больше все-
го в этом году требуются сотрудники 
в сферу продаж, информационных 
технологий, в строительство и про-
изводство.

На то, что в России не хватает ра-
бочих на стройках, обратил внима-
ние и вице-премьер России Марат 
Хуснуллин.

– Преимущественно приток рабо-
чей силы был из стран ближнего за-
рубежья, сейчас он несколько ограни-
чен. Но мы в основном справляемся 
с поставленными задачами, – сказал 
чиновник и предложил переучивать 
на строительные специальности вре-
менно безработных россиян. По его 
словам, Правительство уже готовит 
такую программу, потому что в бли-
жайшие годы ожидается рост строи-
тельной отрасли.

– Рынок труда должен вернуться  
к докризисному. Такая задача стоит 
перед Правительством, и надеюсь, 
она будет решена, – заявил Президент 
России Владимир Путин. Ранее Глава 
государства говорил о том, что с про-
блемой роста безработицы, которая 
не должна превышать 4,7 процента от 
экономически активного населения, 
удастся справиться в следующем году.

Минтруда России ожидает, что 
к концу этого года число нетрудоу-
строенных граждан снизится до 3 мил-
лионов человек. Коллеги из Беларуси 
тоже настроены оптимистично.

– Рынок труда постоянно колеблет-
ся, есть сезонные изменения. Напри-
мер, осенью становится больше без-
работных, потому что заканчиваются 
сезонные работы, к тому же начинают 
искать работу выпускники. Но эти 
незначительные колебания потом 
сглаживаются. До конца года мы не 
ожидаем роста безработицы, – заявил 
Олег Токун.

 ■ По данным Минтруда 
России, больше полови-
ны оказавшихся не у дел – 
женщины в  возрасте от  
30 до 49 лет.

Во втором квартале их было 
57 процентов от общего чис
ла. Это объясняется тем, что 
от эпидемии коронавируса  

в первую очередь пострадали 
отрасли, где заняты предста
вительницы прекрасного по
ла: торговля, салоны красоты, 
общепит и туриндустрия.

Средний возраст безработ
ных – 35 лет, а среднее время 
поиска работы – около восьми 

месяцев. Примерно 23 процен
та россиян трудоустраивались 
дольше года. Больше полуго
да поиск занимает у людей 
старше 45 лет и тех, кто хочет  
прийти в определенные отрас
ли: высший менеджмент, юрис
пруденцию, науку, госслужбу. 

Активнее всего ищут ра
боту жители Москвы и Под
московья, Челябинска, Ново
сибирска, Краснодарского 
края.

По данным Минтруда Бела
руси, больше всего белорусов 
(29 процентов) ищут работу от 

одного до трех месяцев или 
дольше года (21 процент).

Сильнее всего сократилось 
количество вакансий в  тур 
отрасли, гостиничном и ресто
ранном бизнесе, спортклубах  
и салонах красоты. Легче всего 
трудо устроиться в сфере про
даж, производстве, транспорте 
и логистике.

У БЕЗРАБОТИЦЫ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО СТАТИСТИКА

Больше всего от локдауна пострадал прекрасный пол, не у дел 
оказались сотрудницы сферы туризма и индустрии красоты.

КСТАТИ
На портале «Работа 

в России» https://trudvsem.ru/ 
размещено больше полутора 

миллионов вакансий по всей стра-
не. Есть и высокооплачиваемые, вот 
только подойдут они не всем. Напри-
мер, командир воздушного судна на 
«ЧукотАвиа» (208 тысяч российских 
рублей в месяц) или начальник 

отдела промышленности в «По-
люс Магадан» (160 тысяч  

российских рублей).

УВОЛЕН ПО ВИРУСНОМУ ЖЕЛАНИЮ
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Ника ПЕРМИНА

 ■ Прошли те времена, ког-
да в колхозах рулили брига-
ды студентов и полудобро-
вольных рабочих. Сейчас с 
этой задачей справляются 
машины. Почти без помощи 
людей картофель преодоле-
вает путь от земли 
до прилавка.
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БУЛЬБА – ШИК!

2

ПОРА ПО СЕТКАМ
Отсортированную кар-

тошечку отправляют своей 
дорогой. Какая-то часть уро-

жая пойдет на новый круг и станет 
семенным материалом, другая – от-

правится в магазины и на склады, 
кому-то предстоит стать крахмалом, 
а кому-то – полуфабрикатом. Кстати, 
картошку фри готовят прямо на то-
лочинском заводе. Здесь в порядке 
эксперимента появился такой цех.

3

КУПЛЮ НЕМНОЖКО Я VIP-КАРТОШКИ
В торговых сетях в последнее 

время лучше продается мытый 
и фасованный картофель, такую 
тенденцию заметили на Толочин-
ском консервном заводе. И обер-

нули себе во благо: наладили 
современное производство с тех-
нологиями сортировки и перера-
ботки. Используют только элитные 
сорта картофельного рынка.

НА ПРОДАЖУ

В Белорусском Полесье тракторы со-
бирают даже… клюкву. На плантациях 
одной из самых полезных ягод обору-
дована система орошения с искусствен-
ными прудами и понтонами. Сперва «по 
сухой земле» собирают часть урожая, 
а потом затапливают участки и выпу-

скают тракторы МТЗ со специальными 
вилами. Они буквально взбивают клюк-
ву, и ягоды всплывают. Затем рабочие 
специальными понтонами подтягивают 
витаминный «улов» к берегу и перегру-
жают в машины. За сезон собирают до 
500 тонн!

ПОЕДУ ПО ЯГОДЫ ВО ДАЮТ!

ПОЛЕ ПАХАНОЕ
Копкой занимается специаль-

ный картофелеуборочный ком-
байн. Внутрь забираются корне-

плоды вместе с  землей, механизм 
отбирает картофель, а почву равно-
мерно отбрасывает обратно. На лен-
те специальные валы легко отделя-
ют бульбу от почвы, камней, листьев 
и других растительных остатков. Но 
делается это настолько деликатно, что 
машина не повреждает кожицу и не 
допускает внутреннего повреждения 
клубней.

За уборкой картошки на самом боль-
шом поле страны наблюдал, кстати, 
Президент Беларуси Александр 
Лукашенко. Оно занимает площадь 
в девятьсот гектаров. Глава государ-
ства пообещал выделить предприятию 
два новых комбайна «Гомсельмаша» 
и «Лидсельмаша» – для эксперимен-
тального использования.

1
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КОНВЕЙЕР 
ВНИМАТЕЛЬНОСТИ
С поля клубни увозят гру-

зовики – их ждет сортировка 
и упаковка. Тут не обойтись 
без чутких женских рук и на-
метанного глаза. Роботы – 
это хорошо, но альтернативы 
человеческому вниманию по-
ка нет. Тем более что важно 
убрать из урожая просочив-
шуюся некондицию.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Вторая волна коронавируса в раз-
гаре, а на выставку «Я, Энди Уорхол» 
валят толпы. И неудивительно – она 
скандальная, как и винов ник тор-
жества.

ПУЛЯ ПРОШЛА  
ЧЕРЕЗ МЭРИЛИН
Очередь на входе. Две девушки в тель-

няшках (Уорхол их любил) и полосатых 
масках щебечут.

– Юлька, из-за Энди я влюбилась  
в 60-е! Были же времена! Конечно, мно-
гое приукрашено, неправдоподобно, но!

– Идем смотреть Мэрилин, – дергает 
ее за рукав подруга.

Вот она – знаменитая серия портре-
тов голливудской актрисы. Монро там 
словно в разных фильтрах приложения 
FaceApp: негатив, ярко-желтый, оранже-
вый. Уорхол создал серию по рекламной 
фотографии актрисы к фильму «Ниа-
гара».

– Как-то раз в конце 1964-го женщи-
на лет тридцати, которую видел всего 
пару раз в жизни, зашла на «Фабрику», 
подошла к стопке сложенных у стены 
квадратных «Мэрилин» и выстрелила 
в них из пистолета, – вспоминал ху-
дожник. – Посмотрела на меня, улыб-
нулась, пошла к лифту и испарилась. 
Пуля прошла через две голубые «Мэри-
лин» и оранжевую. Я даже не испугался, 
словно это было кино.

А вот еще одна легендарная серия: 
«Банки с супом Кэмпбелл». Глядя на них, 
словно чувствуешь аромат томатного 
бульона. Уорхол же признавался, что на 
дух его не переносит. На открытии вы-
ставки в Колорадо возле музея, видимо, 
чтобы умаслить художника, размести-
ли огромные банки с супом. Были они  
и в отеле, где поселился Энди. «Кэмп-
белл» туда наливать не стали, а поста-
вили живые цветы.

– Наверное, думали, будет приятно, – 
вспоминал Уорхол. – Мне же так хоте-
лось рассказать, как надоел этот гото-
вый томатный суп, что от него тошнит.  
Я рисовал «Кэмпбелл» только потому, 
что в детстве не был богатым, и мы до-
статочно часто ели его.

В связи с супом Уорхол вспоминал  
о самом большом коллективном само-
убийстве в истории. 18 ноября 1978 года 
в Гайане более 900 хиппи-оккультистов 
покончили с собой. Они массово при-
няли виноградный коктейль, в который 
подмешали цианид.

– Вот если бы они подмешали циа-
нид в суп «Кэмпбелл», я стал бы по-
настоящему знаменитым. Мое имя 

было бы в каждом выпуске новостей, – 
рассказывал Уорхол.

ОДИН КРАСНЫЙ,  
ДРУГОЙ ЧЕРНЫЙ
Не остановиться хоть на пару минут 

возле двух «Лениных» невозможно. 
Черный – смурной. А у красного – жел-
товатый лик. У обоих – хипстерские 
бородки. Московские посетители улы-
баются, когда слышат в аудиогиде, 
что Уорхол, рассказывая о вожде ми-
рового пролетариата, называет его 
Владом:

– Я никогда не встречался с Лениным, 
потому что родился через четыре года 
после его смерти. Однажды показали 
фотографию Влада, и решил создать 
серию его портретов. Ведь Ленин – од-
на из наиболее известных личностей 
ХХ века. Икона революции. Я сделал 
всего два цветовых варианта: красный 
и черный. Когда работал над ними, 
пришла в голову мысль о том, что в со-
циалистическом и капиталистическом 
государстве принципы работы про-

паганды похожи. Точно так же, как и 
механизмы создания культа личности  
и рекламы духов.

Другая работа – портрет Мао Цзэ-
дуна. В 1972 году в США только о нем  
и говорили.

– Разноцветного Мао многие вос-
приняли как манифест, – продолжа-
ет Уорхол. – А я всегда был далек от 
политики, и, когда в интервью спра-
шивают о тоталитаризме, не знаю,  
что ответить, просто потому, что не 
могу выговорить это слово.

Работ около 200. Выставка представ-
ляет Энди Уорхола как художника, ди-
зайнера, иллюстратора, фотографа, 
кинорежиссера и просто как неорди-
нарного человека.

В числе других любопытных работ 
«Цветы», « Камуфляж», «Дамы и госпо-
да», «Ковбои и индейцы», «Двойной 
автопортрет», « Череп», «Электрический 
стул», владельцем которого одно время 
был рок-певец Элис  Купер. 

Посетить экспозицию можно до 
10 января.

ВЕРНИСАЖ
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ТОМАТНОГО СУПА

Есть на выставке и уголок знаменитой «Фабри-
ки» – арт-студии Уорхола, где тусила, как сказа-
ли бы сегодня, вся ньюйоркская и европейская 
богема. Захаживали музыканты Боб Дилан, 
Джим Моррисон и Мик Джаггер, художник 
Сальвадор Дали, писатель Трумен Капоте. 

Вся «Фабрика» была серебристой, потому  
что Уорхол обожал этот цвет. Серебряной 
краской красили лифт, унитаз, музыкальную  
и противопожарную аппаратуру, бутылки кока-
колы и даже, как говорят, кота, который там 
обитал.

Вереницей на выставке тянутся 
«Вымирающие виды» – серия пор-
третов краснокнижных животных. 
Эти десять работ Уорхол создал в 
1983 году по просьбе друзей-зоо-
защитников Рональда и Фрейды 
Фельдман.

В 2015 году в Лос-Анджелесе три 
портрета серии похитили из офиса 
кинокомпании. Их стоимость оце-
нивается в 200 тысяч долларов. 
Причем не просто украли, а под-

менили. Сотрудники кинокомпании 
заметили, что другими стали рамы. 
Отнесли работы в реставрацион-
ную мастерскую, где и выяснилось, 
что это подделки. Оказались раз-
мытыми принты и не было автогра-
фов Уорхола. Однако вскоре всех 
трех животных нашли. Портреты 
передал в полицию человек, кото-
рый их купил. О узнал, что работы 
украдены, только из сообщений 
прессы.

Не успела выставка открыть-
ся, как разгорелся скандал. 
«Подделку показывают!» – вос-
клицали одни. «Нет, настоящие 
работы!» – возражали другие.

Разоблачительная эпопея про-
должилась в СМИ и соцсетях. 
Так, телеграм-канал «Внучка 
искусствоведа» уверял:

«90 процентов выставки – это 
портфолио, отпечатанные про-
мышленным способом копии ра-
бот Энди. Эти распечатки можно 
заказать в любой типографии. 
Многие на выставке обратили 
внимание на то, что на этикет-
ках нет ни даты работ, ни музея, 
откуда они».

Блогеры «вывели на чистую 
воду» и куратора выставки 
Джанни Меркурио. Уверяли, 
что впервые слышат это имя 
и что сертификаты подлинно-
сти есть только у двух работ из 
двухсот: «Ленин» и «Мао».

Масла в огонь подлила и Тре-
тьяковская галерея. Дело в том, 
что Союз художников, где прохо-
дит выставка, находится в одном 
с нею здании. И многие думают, 
что «Уорхол» – в Третьяковке на 
Крымском Валу. Но едва воз-
никли сомнения в подлинности 
работ, галерея открестилась от 
экспозиции.

«Союзное вече» обратилось 
к организаторам.

– На выставке более двухсот 
экспонатов, из которых свы-
ше 160 работ Энди Уорхола, – 
рассказал продюсер выставки 
Александр Начкебия. – Среди 
них 28 уникальных произведе-
ний: в таком размере и цвето-
вом решении они существуют в 
единичном экземпляре во всем 
мире. Копий на выставке нет.

После скандала на всех рабо-
тах появились этикетки, расска-
зывающие, откуда приехала та 
или иная работа. Хотя на других 
выставках этого не делали.

СЕРЕБРЯНЫЙ КОТПОХИЩЕНИЕ ЖИВОТНЫХ

А ЛЕНИН-ТО 
НЕНАСТОЯЩИЙ!

ПРОВЕРКА 
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Портреты секс-символа 1950-х – визитная 
карточка скандального творца. Половина 
посетителей приходит посмотреть на них...

...другую половину 
волнует «Кэмпбелл».

БОГЕМАБЫЛ СЛУЧАЙ

СЛУХА
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ На 94-м году ушла из жиз-
ни Ирина Скобцева. Ее по-
хоронили рядом с мужем – 
Сергеем Бондарчуком.

Для кого-то она была шек-
спировской Дездемоной, кто-
то запомнил Ирину Скобцеву 
как Элен Курагину из «Войны 
и мира». Или как жену вели-
кого режиссера Сергея Бон-
дарчука (чем не выдающаяся 
роль): они прожили вместе 35 
лет и умерли в один день, как 
в известной поговорке. Толь-
ко с разницей в 26 лет. Совпа-
дение? Вряд ли. Ни один ре-
жиссер не смог бы, наверное, 
предположить такую драма-
тургию. Такие мистические 
вещи решаются, наверное, не 
здесь, на земле.

Звездные супруги теперь 
и  похоронены рядом  – на 
Новодевичьем кладбище. Вот 
так, тихонько, под октябрь-
ский дождик уходит эпоха.

Для нынешнего поколения, 
не смотревшего советское ки-
но, она была мамой Федора 
Бондарчука. А для внуков – 
просто Иришей. Как призна-
вался Константин Крюков, 
сын Алены Бондарчук, он 
по-другому и не знал, как ее 
называть: ни бабушка, ни 
Ирина Константиновна не 
подходило. Столь энергичная 
и моложавая она была всегда.

НАКРЫЛО  
МЕДНЫМ ТАЗОМ
Вокруг их знакомства с Сер-

геем Бондарчуком ходило 
много легенд. Он в тот мо-
мент был еще женат на ак-
трисе Инне Макаровой. 
А Скобцеву, студентку Шко-
лы-студии МХАТ (до этого 
она окончила истфак МГУ), 
пригласили на съемки 
фильма «Княжна Мэри» 
и утвердили на главную 
роль. Но согласись она – 
пришлось бы прощать-
ся с театральным вузом, 
там работа в кино не при-
ветствовалась. И поехала 
отказываться.

– Отказалась, стою 
грустная на троллей-
бусной остановке око-
ло киностудии Горько-
го. Выходит женщина, 
к которой я приходила, 
и говорит: «Сейчас по-

дойдет Сергей Федорович 
Бондарчук, и мы вместе по-
едем на спектакль в  Театр 
киноактера». В троллейбусе 
было жарко, много народа. 
Сергей Федорович схватил-
ся руками за поручень и так 
и провисел, охраняя меня от 
остальных.

Как только приехали, Скоб-
цева (а она жила рядом с те-
атром – в одном дворе) вы-
скочила из дверей и чуть не 
попала под машину. Потом 
попросила маму не звать ее 
к телефону, если кто-то по-
звонит. Но, как вспоминала 
Ирина Константиновна, меж-
ду ней и Бондарчуком проско-
чил какой-то разряд, шаровая 
молния:

– Федя в таких случаях го-
ворит, что накрывает медным 
тазом. Вот нас и накрыло.

Они виделись в тот год еще 
два раза, а потом через не-
сколько лет встретились на 
съемках фильма «Отелло», где 
Бондарчук играл ревнивого 
мавра, а Скобцеву утвердили 
на роль Дездемоны, первую 
в ее карьере.

НУ ТЕПЕРЬ  
НЕ ОТВЕРТИШЬСЯ
– Сергей Федорович меня 

укрыл плащом, так мы и вош-
ли в павильон 
киностудии. 
А  первая 
сцена – мы 
идем в Се-
нат и  бу-
дем при-
знаваться, 

что любим друг друга, – вспо-
минала Скобцева.

Пересмотрите эти черно-бе-
лые кадры, и вам все станет 
понятно.

Завершение съемок и во-
все выдалось пророческим. 
Режиссер решил, что Бондар-
чука и Скобцеву нужно отпра-
вить в Ригу, чтобы снять три 
последних плана, как их герои 
венчаются в церкви.

– Небольшой костел рядом 
с Домским собором. Мы вста-
ем на колени. И то ли ксенд-
за не предупредили, что это 
съемка, то ли наши это под-
строили, но он нас обвенчал 
по всем правилам. И когда мы 
выскочили оттуда, Бондарчук 
сказал: «Ну, Скобцева, теперь 
ты от меня не отвертишься». 
И предложил группе отметить 
это великое событие кофе 
с рижским бальзамом, – рас-
сказывала Скобцева.

Они официально поженят-
ся только четыре года спустя, 
Бондарчук разведется с Ма-
каровой. А до этого их вме-
сте не выпускали за границу. 
И когда французы отобрали 
для Каннского фестиваля  
«Отелло», во Францию пое-
хала Скобцева. Из Канн она 
вернулась с титулом «Мисс 
Шарм», так сразили францу-
зов ее манера держаться и 
наряды.

– В Судаке, где сни-
мали  «Отелло», бы-
ло сельпо, в  кото-
ром продавался 

роскошный ситчик по три 
рубля за метр. Беленький 
и с маленькими розочками, – 
вспоминала актриса.

На студии ей сшили из это-
го материала платье, а еще 
юбку из вологодских кружев. 
Скобцева попала на обложку 
журнала «Пари-матч». Номер, 
правда, конфисковали у нее 
на таможне. Потом ее папа 
по большому блату нашел его 
как-то и поставил в рамку.

Она боялась, что на роль 
Элен Курагиной-Безухо-
вой ее не утвердят, несмо-
тря на мужа-режиссера. Для 
роли холодной и расчетли-
вой красавицы нужны пле-

чи, роскошное декольте. 
А Скобцева, по ее 
словам, была в 
том момент ху-
дющей. Но тогда 
появилась на свет 
старшая дочь  – 
Алена. Появи-
лись и  нужные 
формы. Алена 
родилась в  тот 
день, когда ми-
нистр культуры 
Фурцева утверж-
дала актеров на 
пробы. А  когда 
заканчивались 
съемки, родился 
Федор. Их назы-

вали детьми «Вой-
ны и мира»: «нулевой» 

и «пятой» сериями.

Ирина Скобцева так вжилась 
в роль Курагиной, что на одном 
из заграничных приемов после 
премьеры к ней подошла кня-
гиня Мещерская с вопросом: 
«Вы тоже из титулованных?»

– Я же окончила Школу-сту-
дию МХАТ. Нам преподавала 
графиня, так что как надо себя 
держать в обществе, я знала, – 
рассказывала Скобцева. 

Русская эмигрантка была 
очень удивлена, когда поня-
ла, что перед ней всего лишь 
актриса.

Пьера Безухова в экранизации рома-
на Льва Толстого сыграл Сергей Бон-
дарчук. Ах, как эффектно они выясняли 
отношения на экране. Как Безухов-
Бондарчук ломал столик… А в жизни 
супруги почти никогда не ссорились. 
Только однажды, когда в гости к ним 
пришел знакомый, непьющий режиссер 
с женой. И они с Бондарчуком, который 
никогда не пьянел, решили пригово-
рить «бадейку» водки. Тогда Скобцева 
вылила бутылку на голову мужу. Месяц 
не разговаривали, пока она не попро-
сила прощения.

– Я и суп, я и борщ, я и партнер. 
Я  и  справочное бюро в одном ли-
це, – говорила Ирина Константиновна  
о своей роли в их паре в одном из ин-
тервью.

Они дополняли друг друга и в жизни, 
и на работе. Когда вместе вели ак-
терскую мастерскую во ВГИКе (среди 
учеников Бондарчука и Скобцевой – 
Ольга Кабо и Тамара Акулова) и Сер-
гей Федорович был недоволен игрой 
студентов, супруга его успокаивала, 

сглаживала углы. В интервью она на-
зывала его по имени-отчеству, лишь 
изредка Сережей.

Когда он умер, то опорой стала дочь 
Алена, а после ее смерти – сын Федор 
и внуки. Последнее время она жила 
в доме Константина Крюкова. Занима-
лась семейным архивом. Продолжала 
сниматься (в ее биографии – огромное 
количество ролей). Одну из последних 
Скобцева сыграла в фильме «Золото» 
по роману Мамина-Сибиряка.

– Я играл Гордея Брагина, а она – 
мою мать... Потрясающая, благород-
нейшая женщина, – вспоминает Сер-
гей Безруков. – Она была невероятно 
красива. И в свои уже преклонные лета 
оставалась истинной женщиной, стат-
ной,  благородной. За этим чувствова-
лась такая история и глубина. Смотрел 
и восторгался тем, как потрясающе 
она играла.

В ее жизни, пожалуй, было все: сла-
ва, счастье, семья, любовь…

«Я И БОРЩ, И СПРАВОЧНОЕ БЮРО» ДЕЛА ДОМАШНИЕ
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ПОЕХАЛА В КАННЫ В СИТЧИКЕ ИЗ СЕЛЬПО

У Ирины Скобцевой в кино 
около ста ролей. Дебютиро-
вала в 1955 году в картине 
«Отелло», играла с будущим 
мужем Сергеем Бондарчу-
ком. Молодую актрису заме-
тил Георгий Данелия – она 
сыграла и в «Обыкновенном 
человеке», и в картине «Се-
режа», и в «Я шагаю по Мо-
скве». Ирина Константиновна 
смотрит на нас в культовых 
советских лентах  – «Мэ-
ри Поппинс, до свидания!», 
«Они сражались за Родину», 
в  комедии «Зигзаг удачи». 
Снималась актриса и в но-
вое время – в телефильмах 
«Зависть богов» и «Женская 
логика» и в картине своего 
сына «Обитаемый остров».

НА «ЗАВИСТЬ 
БОГОВ»

Роль Элен Курагиной удалась ей великолепно, красавица княжна  
вышла именно такой, как задумывал Лев Толстой – одновременно  
притягательной и холодной.

Звездное семейство часто появлялось в свете вместе. Актриса гордилась  
сыном – известным режиссером Федором Бондарчуком и внуком – актером  
Константином Крюковым.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Старт российских клубов  
в Лиге чемпионов вызвал у бо-
лельщиков полярные эмоции. 
От гордости до слез вприкуску  
с многоточными словами.

Удивил «Зенит». Со знаком минус, 
конечно. Умудрился проиграть на сво-
ем поле – 1:2 – бельгийскому «Брюгге», 
формально слабейшему из всех со-
перников по группе. И сразу повеяло 
заплесневевшей сыростью прошлой 
осени, когда «Зенит» оказался так же, 
как и сейчас, горазд на «сюрпризы», 
скатившись в итоге на последнее ме-
сто. Неужто история повторится?

– Поражение целиком и полностью 
командное. И тренер виноват, и игроки. 
Такой коллектив, как «Брюгге», нуж-
но обыгрывать. А что теперь? Шансов 
на выход в плей-офф у «Зенита», ду-
маю, никаких. Займет четвертое ме-
сто в группе, это очевидно. С таким 

футболом никого не обыграешь, – бес-
пощадно пригвоздил своих любимцев 
Д'Артаньян всея Руси Михаил Бояр-
ский.

Во многом он прав. Недоумение на-
чалось уже с первых минут. Вместо 
задорного, мощного по-хозяйски на-
тиска – осторожное, с оглядкой назад, 
перекатывание мяча в середине поля. 
Первый удар в створ ворот случился 
лишь на 37-й (!) минуте, причем бил 
нападающий «Брюгге» по воротам 
«Зенита». Спас Михаил Кержаков. 
Стартовые непонятки закончились 
финальной оплеухой, вторым мячом, 
пропущенным за несколько секунд до 
конца игры.

Хотя питерцы могли и выиграть, мо-
менты были, что толку теперь о них 
вспоминать. Этим поражением «Зенит» 
сам поставил себя в угол. «Брюгге» – 
только цветочки. Самые ягодки ждут 
впереди – итальянский «Лацио» и не-

мецкая «Боруссия» (Дорт мунд). Рас-
чет был прост как дважды два: дома 
и в гостях рвем «Брюгге» и костьми 
ложимся против немцев с итальянца-
ми. Тогда бы шансы вырваться в плей-
офф наверняка проклюнулись. Теперь 
костьми лечь мало. Надо обыгрывать, 
хотя бы по разу, и «Лацио», и «Борус-
сию». По силам это Дзюбе и Ко? По-
живем – увидим. В футболе случается 
всякое. Но факт есть факт: попадая  
в Европу, российский чемпион, самый 
богатый клуб России, чувствует себя не  
в своей тарелке. Словно школьник сре-
ди взрослых дяденек.

Остальные российские лигочемпион-
цы – «Краснодар» и «Локомотив» – за-
дачу-минимум в первом туре выполни-
ли. Прихватили по ничейному очку на 
выезде. Краснодарцы просто молодцы. 
Дебютанты Лиги чемпионов, они ни  
в чем не уступили матерому фран-
цузскому «Ренну». И положили в свой 

карман 900 тысяч евро премиальных. 
Столько клубам в ЛЧ платят за ничью. 
За победу куш богаче – два миллиона 
семьсот тысяч. Это лишь на групповом 
этапе. Дальше гонорары повышаются. 
За выход в 1/8 финала – девять с поло-
виной миллионов, в четвертьфинал – на 
миллион больше, полуфиналистам по-
лагается аж по двенадцать миллионов. 
Выход в финал – пятнадцать миллио-
нов. Плюс – еще четыре победителю 
решающего матча. Помимо этого, каж-
дый клуб получает по пятнадцать мил-
лионов просто за участие. Солидные 
бонусы полагаются также за рейтинго-
вые очки и коммерческие отчисления. 
Накушаться, короче, можно славно. 
Например, победитель предыдущего 
розыгрыша ЛЧ «Бавария» сорвала на 
круг сто двадцать восемь миллионов 
евро. Так что российским клубам есть к 
чему стремиться. Как ракете к звездам. 
Когда-нибудь, быть может, долетят.

«ЗЕНИТ» ПОСТАВИЛ СЕБЯ В УГОЛ ФУТБОЛ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Орел улетел из спорта 
безоговорочным лидером. 
Он обещал маме, что не ста-
нет биться без отца.

С победой его поздравил 
Владимир Путин. Он как 
никто понимал, что значил 
этот поединок для Хабиба. 
В июле в реанимации одной 
из московских клиник из-за 
осложнений, вызванных ко-
ронавирусом, скончался его 
отец, заслуженный тренер 
России Абдулманап Нурма-
гомедов. Печальная новость 
потрясла борцовский мир.

Многие даже сомневались, 
сможет ли Хабиб продолжить 
карьеру после такого удара. 
Как признается сам спорт-
смен, он три дня разговаривал 
с мамой, прежде чем принял 
решение – выйти на бой про-
тив Джастина Гейджи. Про-
играть его он не мог. Не имел 
права. Первый бой без своего 
отца и тренера, который всег-
да был рядом, поддерживал, 
подсказывал, до последнего 
дня был опорой и примером.

И провел поединок блестя-
ще. Разыграл, как шахматную 
партию, где каждый последу-
ющий ход выверен и просчи-
тан. Зная, что у американца 
не очень большой «бензобак», 
Хабиб в первом раунде дал 
ему порезвиться, мастерски 
отбивая атаки. После пере-
рыва стало сразу понятно: 
шансов у Гейджи нет ника-
ких. Хабиб взялся за дело все-
рьез. И был неудержим. На 
второй минуте дагестанский 
боец молниеносным броском 
перевел соперника в партер. 
Опрокинутый на ковер Гей-
джи, похоже, готовился от-
ражать град ударов сверху. 
Но вместо этого Хабиб ис-
полнил трюк, который назы-
вают треугольником: захват 
с помощью ног руки и шеи со-
перника. Он сдавил Гейджи 
железно, без вариантов. Из 
таких тисков еще никто не вы-

рывался. И Гейджи еле остал-
ся жив. Судья еще немного 
оступился. Уже начавший за-
сыпать Гейджи вялой рукой 
подавал сигналы, что сдается. 
Но арбитр поначалу решил, 
что американец предприни-
мает отчаянную попытку вы-
рваться из железных объятий 
Хабиба. Когда понял, дал сви-
сток. Все – победа. И карьера 
орла сияет чистейшим золо-
том: двадцать девять выходов 
в октагон – двадцать девять 
триумфов. Стопроцентный 
результат. Фантастика! При 
этом мало кто знал, что за 
три недели до поединка Ха-
биб сломал ногу. Футболисты, 
например, с такими повреж-
дениями выбывают из строя 
минимум на полгода. Но не-
смотря на боль, он все-таки 
вышел и выиграл. Не во имя 
себя – во имя отца, которому 
посвятил эту победу.

– Даже я не знал, что Хабиб 
был в больнице. Сломал два 
пальца и кость в ступне. Мне 

только вчера рассказали об 
этом его помощники. А он 
ничего не сказал. Он один из 
самых крутых людей на пла-
нете, поэтому и лучший боец 
в мире, величайший из всех 
в спорте, – заявил президент 
UFC Дэйна Уайт.

Ирландец Конор Мак-
грегор, прежде не раз ос-
корблявший и провоциро-
вавший бойца, – тот самый, 
который поплатился два года 
назад, когда Хабиб уничтожил 
его на ринге, поймав на уду-
шающий прием. Даже он, за-
быв старые распри, поздравил 
с победой над Гейджи. «От-
личное выступление, Хабиб. 
Уважение и соболезнования 
об отце. Тебе и семье. С уваже-
нием, Макгрегоры», – написал 
он в Twitter.

За этим поединком во всем 
мире смотрели сотни мил-
лионов человек. Но вместо 
привычного в таких случаях 
ликования увидели слезы на 
лице непобедимого бойца. 

Его мощное тело сотрясалось 
от рыданий. Пришедший в се-
бя Гейджи опускается рядом, 
утешает. Все понимают, на-
сколько важна для Хабиба 
победа именно в этом бою. 
Затем он сделал то, от чего 
многие в мире до сих пор пре-
бывают в шоке. Сняв с руки 
перчатки, положил их на окта-
гон, взял микрофон и сказал, 
что этот бой был для него по-
следним. Он завершает свою 
карьеру в UFC.

Почему? Потому что страш-
но трудно держать заоблач-
ный уровень, когда всем и все 
доказал. Потому что рядом 
нет и не будет главного чело-
века в жизни и спорте – отца. 
Потому что он больше всего 
на свете любит маму:

– Я простой парнишка из 
обычного горного села в Да-
гестане. Вчера мне брат ска-
зал: «Ты самый обсуждаемый 
человек на планете». Я просто 
не могу в это поверить. У меня 
и в мыслях этого не было. Мы 
вместе с отцом шли к этой це-
ли – стать чемпионом. И пред-
ставить не мог, сколько всего 
на мои плечи обрушится. Ес-
ли у вас есть родители, будь-
те, пожалуйста, рядом с ними 
всегда. У меня один родитель 
остался – моя мама. И я бы хо-
тел теперь побольше времени 
проводить рядом с ней.

Победив Джастина Гейд-
жи, Хабиб в третий раз под-
ряд защитил титул чемпиона  
UFC в легком весе. Даже уй-
дя, Хабиб остается сильней- 
шим. И официально возглав-
ляет абсолютный рейтинг 
UFC.

За победу над Гейджи Хабиб 
получил три миллиона дол-
ларов плюс девяносто тысяч 
в виде бонуса за досрочный 
триумф. Но деньги никогда 
не значили для него слишком 
много – всего лишь довесок 
к самому главному, к победам. 
Так научил его отец.

Когда-то, когда ему бы-
ло пятнадцать лет, он хотел 
тайком устроиться на рабо-
ту охранником, чтобы помо-
гать родителям. Отец узнал 
об этом и сказал сыну:

– Ты хочешь быть чемпио-
ном? Тогда запомни: спорт-
смен не должен думать о день-
гах, он должен думать только 
о  победе и  тренироваться. 
Только тот, кто долго и упор-
но занимается, учится, дости-
гает высот!

Этот отцовский завет стал 
для него главным правилом 
в спортивной жизни.

Впрочем, кто сказал, что 
он ушел с ринга совсем? Сам 
Хабиб уже заявил, что скоро 
вернется в смешанные едино-
борства. Он решил пойти по 
стопам отца – стать тренером 
и готовить новых чемпионов. 
Так что полет орла продолжа-
ется.

ХАБИБ НЕПОБЕЖДЕННЫЙ

ДОСЛОВНО
Николай ВАЛУЕВ, депутат Парламент-

ского Собрания, экс-чемпион мира по 
боксу в тяжелом весе:

– Был несколько даже удивлен тем, 
что бой закончился так быстро. Надо 
признать, что это заслуга Нурмагоме-
дова. Я знал, что он выиграет. Сам бой 
понравился – динамичный, вдумчивый. 
Красивая победа! Хабиб очень впечат-
лил. Его решения завершить карьеру 

никто не ожидал. Но смерть отца и обещание маме – се-
рьезные доводы для такого шага.
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В первом раунде боя с Гейджи дагестанский боец отбивал 
атаки, но не наступал. Во втором сразу дал понять – 
церемониться не будет и опрокинул американца на ковер.
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– Прочитал в «Со-
юзном вече», что для 
въезда в Беларусь 
нужна справка об от-
сутствии COVID-19, в том 
числе и для россиян. У меня 
в начале ноября запланиро-
ван перелет с пересадкой 
в Беларуси, то есть я даже 
не покину здания аэропор-
та. Надо ли мне в этом слу-
чае сдавать тест?

– Нет, справка вам не по-
требуется. На этот счет как 
раз недавно дал разъяснения 
Госпогранкомитет.

Теперь начиная с 22 октя-
бря в Беларуси действуют но-
вые правила. Если у туриста 
запланирована транзитная 
поездка через территорию 
Беларуси, то ее надо будет 
документально подтвердить. 
В этом могут помочь билеты, 
официальное приглашение от 
государства – крайней точки 
маршрута, транзитная виза 
или путевки в санаторий.

Но даже если таких доку-
ментов не будет на руках – 
пограничники выдадут анке-
ту, в которой нужно указать, 
что иностранец собирается 
покинуть страну в  течение 
суток. Документ остается на 
руках у туриста, и в случае 
необходимости его надо будет 
предъявить на пункте погра-
ничной охраны.

В остальных же случаях, ес-
ли Беларусь является оконча-
тельной точкой путешествия, 
правила остаются прежними. 
За 72 часа до выезда необхо-
димо сдать тест на корона-
вирус, получить отрицатель-
ный результат и оформить 
в  медучреждении справку 
на русском, английском или 
белорусском языке с печатью. 
Отправиться в поездку надо 
обязательно с  ней. Важно, 
что принимают погранични-
ки только оригинальный доку-
мент, и электронный вариант 
может не подойти.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.35 «Карта Родины  

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
08.30, 14.30 «RuBy» (12+)
08.45, 09.15 «Есть вопрос: как новая 

волна COVID отразится на 
Союзном государстве?» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00 «БА-БУ» (16+)
14.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Общество и СМИ. В чем 
опасность современных 
медиатехнологий» (12+)

16.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Политический курс. По какому 
пути пойдет Беларусь после 
кризиса?» (12+)

21.15 «Наши люди. Геннадий 
Давыдько» (12+)

21.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
22.00 «ВЫСОТА 89» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси.  
Чего ждать от новой 
Конституции?» (12+)

00.15 «ЗАЙМЕМСЯ ЛЮБОВЬЮ» (16+)
01.50 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
02.05 «Наши люди. Геннадий 

Давыдько» (12+)
04.00 «ПРЕДСКАЗАНИЕ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.20 «ПЯТЕРКА ОТВАЖНЫХ» (12+)
09.45 «RuBy. В роли мамы. 

Белорусский симулятор 
беременности покоряет  
мир» (12+)

10.00 «Наши люди. Ким Брейтбург  
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Снасти у Насти. Река Неман. 
Вечерняя прикормка» (12+)

11.00 «Карта Родины» (12+)
11.45 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК  

ФЕЙ» (12+)
13.00 «Наши люди. Алексей Громыко 

(с субтитрами)» (12+)
13.30 «НА УГЛУ  

У ПАТРИАРШИХ-2» (16+)
17.20 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
18.15 «Наши люди. Владимир 

Мамонтов (с субтитрами)» (12+)
18.45 «Снасти у Насти. Река Неман. 

Вечерняя прикормка» (12+)
19.15 «Карта Родины» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск – Москва Плюс. 

Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

20.45 «МАМА» (16+)
22.30 «ЗАЙМЕМСЯ ЛЮБОВЬЮ» (16+)
00.00 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
00.15 «ВЫСОТА 89» (12+)
02.05 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
02.50 «Наши люди. Николай Пинигин 

(с субтитрами)» (12+)
03.20 «ВОЛКИ» (16+)
05.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
05.30 «Наши люди.  

Виктория Макарская  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 19.15, 23.00, 02.05, 03.20 

«Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

08.20 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 
ТЕЛЕВИЗОР» (12+)

09.45, 11.30 «RuBy» (12+)
10.00 «Наши люди. Вячеслав 

Заренков (с субтитрами)» (12+)
10.30 «Снасти у Насти. Пинск. Река 

Припять» (12+)
11.00 «Братская кухня» (12+)
11.45 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ  

ТАЙНЫ» (16+)
17.20 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
18.15 «Наши люди. Дина Тытюк  

(с субтитрами)» (12+)
18.45 «Снасти у Насти. Пинск. Река 

Припять» (12+)
19.45 «RuBy. В роли мамы. 

Белорусский симулятор 
беременности покоряет  
мир» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «РУССКИЙ БУНТ» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
00.00 «RuBy. Робот-курьер. К кому 

присматривается почта 
России?» (12+)

00.15 «МАМА» (16+)
02.50 «Наши люди. Эдуард Ханок  

(с субтитрами)» (12+)
03.50 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
05.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
05.30 «Наши люди. Алексей Громыко 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+) 
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ»

14.30 «Наши люди. Александр Лесун 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
17.15 «Наши люди.  

Татьяна Тилигузова  
(с субтитрами)» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Евразия: какие шансы на 
интеграцию?» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.30, 01.45 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход  
к морю?» (12+)

22.00 «БА-БУ» (16+)
23.30 «RuBy» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Протест или дань моде. Как 
политический кризис влияет на 
культуру?» (12+)

01.15 «Наши люди. Геннадий 
Давыдько» (12+)

03.15 «Наши люди. Александр Яцко  
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «РУССКИЙ БУНТ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30, 14.30, 17.15 «Наши люди. 

Геннадий Давыдько» (12+)
09.15, 01.15 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход  
к морю?» (12+)

09.45, 21.45, 05.45 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

16.00 «ПРО ДРАКОНА НА БАЛКОНЕ, 
ПРО РЕБЯТ И САМОКАТ» (12+)

17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Время гриппа и второй волны 
коронавируса. Готово ли наше 
здравоохранение?» (12+)

21.15, 01.45 «Минск – Москва. 
Единое образовательное 
пространство: почему  
оно необходимо  
для интеграции?» (12+)

22.00 «ЧЕЛОВЕК  
ИЗ ПРОШЛОГО» (16+)

23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Ржевская инициатива. Какой 
будет новая площадка для 
интеграции?» (12+)

04.00 «ВОЛКИ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
06.45 «Минск – Москва Плюс. 

Коронавирус: вторая волна. 
Как защититься?» (12+)

07.00 «ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ГОРОДЕ, 
КОТОРОГО НЕТ» (12+)

08.30 «Минск – Москва. 
Единое образовательное 
пространство: почему  
оно необходимо  
для интеграции?» (12+)

09.00 «Карта Родины  
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Братская кухня» (12+)
10.15 «ЧЕЛОВЕК  

ИЗ ПРОШЛОГО» (16+)
12.00 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
12.45 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
13.15 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ  

ТАЙНЫ» (16+)
21.00 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.15 «РУССКИЙ БУНТ» (16+)
23.30 «Карта Родины. Крыши, 

парадные и яхтинг  
в Санкт-Петербурге  
(с субтитрами)» (12+)

00.15 «ВЫСОТА 89» (12+)
02.00 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход  
к морю?» (12+)

02.15 «Карта Родины. Ленинградская 
область: деревня викингов 
и полет в аэротрубе  
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «ЗАЙМЕМСЯ ЛЮБОВЬЮ» (16+)
05.30 «Наши люди. Антон Макарский 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 14.00, 15.15, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.30 «Партнерство. Пляжная 

история: как у Беларуси 
оказался свой выход  
к морю?» (12+)

09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 17.45 «Клуб экспертов.  

Час пик» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00, 00.15 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СЕТЕВАЯ УГРОЗА»

14.30 «Наши люди. Петр Елфимов  
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

21.15 «Есть вопрос: какая 
конституционная реформа 
ожидает Беларусь?» (12+)

22.15 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ  
ВЕРЫ» (16+)

01.15 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (12+)
04.00 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
05.30 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук (с субтитрами)» (12+)

2 ноября 3 ноября 4 ноября 5 ноября

29 октября 30 октября 31 октября 1 ноября

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»  
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»  
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ»  
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 12.58
«Россия – Беларусь: хроника 
содружества» – по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» – по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ – ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ.  
НАШИ ГОСТИ – БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ,  
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА –  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО  
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33.  
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.

ВМЕСТЕ  
С «НАРОДНОЙ»

Хотите гарантированно 
получать каждую неделю 
«Союзное вече»? Нет ничего 
проще – достаточно оформить 
подписку на «Народную газету». 
И вы получите 64 страницы, 
наполненные полезной и 
познавательной информацией, 
актуальной аналитикой, 
острыми расследованиями, 
увлекательными репортажами, 
интервью с известными людьми.

В киосках не всегда можно 
купить «Народную газету», 
поэтому именно подписка – 
залог наших постоянных встреч 
с вами, дорогие читатели. 
Оформив ее, вы будете в курсе 
всех интересных событий, 
происходящих не только в 
Беларуси и России, в Союзном 
государстве, но и во всем мире. 
Открывайте мир вместе с нами, 
вместе с «Народной газетой»!



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

ПЯТЬ ПРИЧИН ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО БУЛГАКОВСКОЙ МОСКВЕ

3. ПОПАСТЬ НА СЕАНС  
ЧЕРНОЙ МАГИИ

Театр сатиры, расположенный на Триумфаль-
ной площади, считается прототипом «Варьете» 
из романа «Мастер и Маргарита». Именно на 
этой сцене проходил сеанс черной магии Волан-
да с потоками денежного дождя, отрыванием  
и возвращением головы конферансье, переоде-
ваниями в «салоне парижских мод». В романе 
в описании интерьеров театра можно угадать 
признаки перестроенного цирка: «Голубой за-
навес пошел с двух сторон и закрыл велоси-
педистов, зеленые огни с надписью «выход» 
у дверей погасли, и в паутине трапеций под 
куполом, как солнце, зажглись белые шары».

Открытие Театра сатиры в 1924 году произ-
вело фурор. Труппа ставила спектакли на зло-
бодневные политические темы, а затем взялась 
за пьесы Владимира Маяковского и принялась 
высмеивать бытовую жизнь советских граждан. 
В разные годы на сцену Мельпомены выходи-
ли Ольга Аросева, Елена Яковлева, Наталья 
Селезнева, Михаил Державин, Федор Добро-
нравов и Татьяна Кравченко.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Михаила Булгакова называют самым ми-
стическим и загадочным писателем XX века. 
Неудивительно, ведь в романах «Роковые 
яйца» и «Дьяволиада» много чертовщины,  
а о «Мастере и Маргарите» ходят легенды. 
Дескать, проклят он! Некоторые суеверные 
актеры даже отказываются от ролей в спек-
таклях и кино по мотивам произведения. 
Если вы не из таких, то самое время про-
гуляться по осенним «бесовским» местам 
российской столицы.

1. НЕ ГОВОРИТЬ 
С НЕЗНАКОМЦАМИ

«Однажды весною, в час небы-
вало жаркого заката, в Москве,  
на Патриарших прудах, появились 
два гражданина», – так начинаются 
события романа «Мастер и Марга-
рита». 

Что тогда, что сейчас «Патрики» 
остаются одним из самых популяр-
ных мест отдыха москвичей и го-
стей города. Здесь можно присесть 
на ту самую скамейку, на которой 
атеист Берлиоз спорил с повелите-
лем тьмы Воландом. А если пройти 
чуть дальше, то можно оказаться 
в роковом для героя месте – там, 
где Аннушка уже разлила масло и 
вот-вот проедет трамвай маршрута 
«А». Сегодня на Патриарших прудах 
можно встретить предупреждение: 
«Запрещено разговаривать с не-
знакомцами», так что будьте начеку.

А вот почитатели таланта Льва 
Толстого связывают это место с ро-
маном «Анна Каренина» – именно 
здесь Левин искал Китти. Неподале-
ку от прудов располагались мастер-
ские художников Василия Полено-

ва и Василия Сурикова, писатель 
Александр Блок в этом районе про-
вел единственную зиму в Москве, а 
Владимир Маяковский, Клавдия 
Шульженко и Людмила Гурченко 
имели здесь постоянную прописку.

2. ПОСМОТРЕТЬ  
НА КРЕМЛЬ СВЫСОКА

Резиденцией дьявола и его свиты в романе был дом 
Пашкова – это одно из самых знаменитых зданий Мо-
сквы, шедевр архитектуры классицизма. Из окон от-
крывается красивый вид на Боровицкий холм и Кремль.  
В XVIII веке особняк вообще был единственным местом, 
откуда можно было посмотреть на резиденцию россий-
ских правителей сверху. Видимо, поэтому Воланд, про-
щаясь с Москвой, вышел на крышу.

Связана с домом еще одна легенда. Несколько лет на-
зад здесь обнаружили огромный колодец – научное со-
общество обрадовалось, думали, он ведет в библиотеку 
Ивана Грозного, но увы, книг так и не нашли. Куда ведут 
ходы из колодца? Никто не знает – может, в Кремль,  
а может, и на Берсеневскую набережную. 

Кстати, здесь же Лев Толстой обдумывал роман  
«Война и мир», а некоторые считают, что и первый  
бал Наташи Ростовой прошел в этом особняке. Но это 
не так.

4. ЭФФЕКТНО 
СКАЗАТЬ 

СТОЛИЦЕ ПОКА
Если Воланд прощался со 

столицей с крыши особняка 
Пашкова, то Мастер и Марга-
рита выбрали для этого Во-
робьевы горы. Сложно пове-
рить, что еще девяносто лет 
назад это место считалось 
московской окраиной. Сей-
час со смотровой площадки 
открывается шикарный вид 
на город. В десяти километрах 
отсюда расположен дом глав-
ной героини. Справедливости 
ради надо сказать, что гиды до 
сих пор не пришли к единому 
мнению, где же жила Марга-
рита, и называют три разных 
адреса. Самый популярный – 
улица Спиридоновка, 17. Нео-
готический особняк принадле-
жал жене Саввы Морозова. 
Внутрь здания попасть не по-
лучится, зато можно оценить 
архитектуру.

Всем поклонникам 
творчества Михаила 
Булгакова известен дом 
№ 10 на Большой Садо-
вой улице. Нехорошая 
квартира, та самая, с но-
мером 50, была времен-
ным домом для Воланда, 
кота Бегемота, Азазелло, 
Коровьева-Фагота и Гел-
лы. Сегодня здесь распо-
лагается музей писателя. 
В комнате, где он жил со 
своей супругой, сохрани-
лись письменный стол, 
стул, книжная полка, зер-
кало. Здесь же можно 
опустить написанное на 
листе желание в «Почту 
любви». Говорят, испол-
нится. Также можно «по-
звонить» администра-
тору театра «Варьете»,  
в канцелярию зрелищ-
ной комиссии и специ-

алисту по черной магии 
или заказать починку 
примусов. И не забудьте 
сделать селфи с героями 
романа прямо у входа в 
подъезд.

К слову, в 1918 году из 
этого дома вышла Фанни 
Каплан, вооруженная бра-
унингом, и отправилась на 
завод Михельсона, чтобы 
убить Владимира Ленина.
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Погружение в атмосферу начала ХХ века в музее  
абсолютное: половицы скрипят, ходики тикают,  
и кажется, вот-вот начнет протяжно мяукать  
кот Бегемот.

На Патриарших даже 
проводят субботник  
по мотивам известного 
произведения. 
Молчаливый, естественно.

«Никогда ничего не просите», – 
уверяет Маргариту Воланд  
со сцены самых разных 
театров мира.

5.  ПОЗВОНИТЬ  
ИЗ НЕХОРОШЕЙ  
КВАРТИРЫ
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